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Модель транспортировки  
грузов на суда с помощью ветра 
предложили ученые ННГУ
Способ погрузки и  разгрузки водных судов за  счет 
скорости ветра на  больших высотах разрабатывают 
ученые Центра трансфера технологий Университета 
Лобачевского в рамках направления «Интеллектуальные 
транспортные системы» при грантовой поддержке 
Министерства науки и  высшего образования РФ. 
По  расчетной модели, система позволит поднимать 
и перемещать грузы массой до 30 тонн без использования 
подъемных кранов, платформ и  причалов. В  2022 г. 
разработка получила патент на изобретение.

По данным авторов, возможно использовать 
подъемную силу, создаваемую скоростью ветра 
30 –50  км/час. Для этого груз на  аэростате с  гелием 
следует поднять на  высоту не  менее километра 
от  земли. Затем по  принципу маятника с  помощью 
лебедок, подъемного блока и  управляющих тросов груз 
переносится на борт судна или на сушу.

«Одно из главных условий работы системы — оболочка 
аэростата в форме тарелки. Она обеспечит увеличенную 
грузоподъемность и  устойчивость. Модель экономична 
и  проста, не  требует дополнительных платформ, судов 
для перевозки или причала. Для управления установкой 
необходимо участие всего трех человек», — пояснил 
соавтор разработки, ведущий научный сотрудник Центра 
трансфера технологий Владимир Пальцев.

Система транспортировки разрабатывается для 
случаев, когда требуется перенести груз в  короткие 
сроки, а  нужной инфраструктуры для этого нет. 
«Учитывая огромную протяженность морской границы 
и множество рек, беспортовая погрузка-разгрузка судов 
особенно актуальна для России. Также технология 
может быть востребована в странах Юго-Восточной Азии 
и Океании», — сообщил Владимир Пальцев.

Разработка ученых отмечена золотой медалью 
на конкурсе изобретений 13-й Международной выставки 
изобретений на  Среднем Востоке. Мероприятие 
проходило 12–15  февраля 2023 г. в  Кувейте с  участием 
представителей науки, власти и бизнеса стран Среднего 
Востока, СНГ, Европы и Африки.

«Особый интерес к  разработке проявили представи-
тели арабских стран. Сейчас мы планируем создать 
прототип и  продвигать разработку на  отечественном 
и иностранных рынках. Золотая медаль — хороший стимул 
двигаться дальше к  коммерциализации проекта»,  —  
отметил Владимир Пальцев.

Границы ОЭЗ «Кулибин» в Нижегородской 
области расширены до 724 гектаров
Минэкономразвития РФ, правительство Нижегородской 
области и  администрация Дзержинска заключили 
допсоглашение о  расширении ОЭЗ «Кулибин» более чем 
в 10 раз — с 72 до 724,7 га — с учетом частных территорий 
и участков под инфраструктуру.

«Наша особая экономическая зона востребована 
у  инвесторов. Компаниям выгодно размещать 
производства на  территориях с  преференциальным 
налоговым режимом, а  для нас, в  свою очередь, это 
развитие экономики региона и  новые рабочие места. 
На  сегодняшний день есть более 30 инвесторов, 
которые хотят реализовать в  ОЭЗ «Кулибин» свои 
проекты. Часть заявок планируем скоро рассмотреть 
на заседании экспертного совета», — отметил губернатор 
Нижегородской области Глеб Никитин.

Решение о  расширении границ ОЭЗ «Кулибин» было 
принято в конце 2022 г. на заседании межведомственной 
рабочей группы по вопросам создания ОЭЗ и ТОР, которое 
провел вице-премьер РФ Юрий Трутнев. Сейчас в составе 
ОЭЗ — три частные площадки: АО «ДПО «Пластик» (72,3 га), 
«Индустриальный парк «Ока-Полимер» (190,7 га) и «Синтез 
ОКА» (45 га), обеспеченные инженерной и транспортной 
инфраструктурой, и  государственная площадка в  416,7 
га. На ней до конца 2024 г. будут проведены энергосети, 
автодороги, системы газо-, и  водоснабжения, создать 
локальные очистные сооружения и  корпуса для 
размещения производств.

«Это будет поддержкой для тех, кто сейчас не может 
вложиться в строительство собственных промплощадок, 
но  при этом реализует стратегически важные 
инвестпроекты. Особенно актуально это в  химической 
отрасли, в  высокой степени нуждающейся сегодня 
в  импортозамещения. Мы планируем строительство 
на  площадке ОЭЗ «Кулибин» нескольких корпусов, 
которые совместят в  себе промышленные и  офисные 
помещения», — пояснил руководитель Корпорации 
развития Нижегородской области Игорь Ищенко.

Для резидентов ОЭЗ снижены налоговые ставки 
на  прибыль с  20% до  2% в  первые пять лет, до  5%  — 
в следующие пять лет и 14,5% — в последующем, а также 
установлены нулевые ставки по  налогам на  имущество, 
землю и транспортный налог.

ОЭЗ «Кулибин» способствует восстановлению 
структуры и  кооперационных связей химического 
кластера, формированию новых производственных 
цепочек в различных областях промышленности, а также 
дает импульс развитию Нижегородской области в целом.
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Способ погрузки и разгрузки водных 
судов за счет скорости ветра на больших 
высотах экономичен и прост и не требует 
дополнительных платформ, судов для 
перевозки или причала

 На сегодняшний день есть более 30 инвесторов, которые хотят 
реализовать в ОЭЗ «Кулибин» свои проекты
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Срок обучения в магистратуре 
могут сократить на год
А у  выпускников специалитета 
появится возможность бесплатно 
учиться в  магистратуре. Об  этом 
заявил Министр науки и  высшего 
образования РФ Валерий Фальков.

«Больше 600 тысяч выпускников, 
которые уже имеют образования 
на  уровне специалитета и  хотят 
дальше строить карьеру, получать 
дополнительные знания, 
смогут получить их бесплатно 
в  магистратуре, ординатуре либо 
ассистентуре»,  — рассказал Фальков. 
Он также добавил, что магистра-
тура  — не  продолжение основного 
высшего образования, а углубленные 
специализированные знания. При 
этом образование должно строиться 
на других технологиях.

«Магистратура должна быть 
именно в  тех вузах, у  которых есть 
для этого возможности — кадровые,  
организационные, финансовые и  ин-
фра структурные»,  — подытожил 
Валерий Фальков.

Изобретение ученых НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева удостоено золотой 
медали Международной выставки 
интеллектуальной собственности, 
изобретений, инноваций и технологий IPITEX
Авторский коллектив НГТУ  — Евгений Грамузов, 
Надежда Калинина, Юрий Двойченко и Андрей Куркин — 
представил на  выставке проект «Система управления 
силовой энергетической установкой судна в  тяжелых 
ледовых условиях». Разработка относится к  области 
судостроения, в  частности, к  эксплуатации ледоколов 
и судов ледового плавания в тяжелых ледовых условиях, 
когда толщина ледяного покрова превышает предельную, 
преодолеваемую непрерывным ходом, и  движение 
приходится осуществлять набегами. Изобретение 
представляет собой систему (устройство), позволяющую 
использовать оптимальную тактику движения ледоколов 
в суровых Арктических условиях, автоматизировать труд 
судоводителя и одновременно снизить эксплуатационные 
затраты.

В знак признания творческих усилий по изобретению 
авторский коллектив НГТУ удостоен золотой медалью 
IPITEX. Специальная награда  — грамота от  президента 

Всемирной ассоциации женщин-изобретателей 
и  предпринимателей Ми-Ён Хан  — вручена заведующей 
кафедрой «Кораблестроение и  авиационная техника», 
к. т.н., доценту Надежде Калининой.

Строительство двух кластеров IT‑кампуса — 
кластера «Неймарк» в границе улицы 
Большие Овраги и на территории ННГУ 
им. Н. И. Лобачевского — пройдет в пять 
этапов
На первом и пятом этапе ООО «Монотек Строй» возведет 
в  районе метромоста общежития на  1300 человек. Это 
будут 18 домов от  четырех до  шести этажей в  высоту. 
Подрядчик уже вынес проходившие коммуникации 
на  строительной площадке. Также на  пятом этапе 
появится учебный корпус на пять тысяч мест. Оставшиеся 
этапы создания IT-кампуса пройдут на территории ННГУ. 
Здесь возведут два корпуса общежитий на четыре тысячи 
человек, учебный центр, ФОК и конференц-зал.

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Валерий Фальков, 
Министр науки 
и высшего 
образования РФ

СПРАВКА. Международная выставка IPITEX проходит ежегод-
но с 1995 г. в Бангкоке и проводится Национальным советом 
по исследованиям под патронажем Короля Таиланда и Меж-
дународной федерации изобретательских ассоциаций при 
поддержке министерств и ведомств Таиланда, ответственных 
за инновационное и технологическое развитие. Масштабное 
и авторитетное в Азиатско-Тихоокеанском регионе меропри-
ятие ориентировано на коммерциализацию инноваций и при-
звано способствовать международной кооперации в области 
инновационного развития, трансферу передовых технологий 
и успешной коммерциализации объектов интеллектуальной 
собственности на мировом рынке. Выставка была приурочена 
к Национальным дням инноваций Таиланда — Inventors’ Day. 
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В Нижегородском онкодиспансере 
торжественно открыли отделение 
функциональной диагностики
Торжественное открытие отделения функциональной 
диагностики состоялось в  Нижегородском областном 
клиническом онкологическом диспансере 17 марта 2023 г. 
Работы по созданию и оснащению нового подразделения 
проводились в течение нескольких месяцев. Как сообщил 
губернатор Нижегородской области Глеб Никитин, 
теперь в  онкоцентре появилась возможность выявлять 
сердечно-сосудистые и  дыхательные патологии 
у  пациентов с  онкологическими заболеваниями. Речь 
идет, в первую очередь, о людях пожилого возраста.

«В отделение закуплены суточные мониторы 
электрокардиограммы и  артериального давления, 
спирографы, аппаратура для УЗИ сердца и  сосудов. 
Специалисты, которые будут здесь работать, имеют 
сертификаты по терапии и кардиологии, а это значит, что 
врачи смогут скорректировать выявленные нарушения 
непосредственно в  стенах медучреждения», — отметил 
глава региона.

Возможности отделения оценили заместитель 
губернатора Нижегородской области, министр 
здравоохранения региона Давид Мелик-Гусейнов 
и эксперты федерального уровня. Президент Ассоциации 
онкологов России, главный внештатный онколог 
Минздрава России Андрей Каприн и  заведующий 
кафедрой акушерства и  гинекологии педиатрического 
факультета РНИМУ им.  Н. И. Пирогова Марк Курцер 
оставили свои пожелания пациентам на памятной доске.

Гости осмотрели новейший аппарат МРТ, поступивший 
в  отделение лучевой диагностики онкодиспансера. 
«Техника была закуплена по  программе «Борьба 
с  онкологическими заболеваниями» национального 
проекта «Здравоохранение», на  ее приобретение 
из  средств федерального бюджета мы получили 120 
миллионов рублей. Аппарат очень важен для выявления 
онкологических заболеваний на  ранней стадии. С  его 
помощью онкологи смогут ежегодно проводить около 
шести тысяч исследований», — рассказал Давид Мелик-
Гусейнов.

В Нижегородской областной клинической 
больнице им. Н. А. Семашко внедрена 
новая методика исследования 
свертываемости крови —тромбодинамика
Метод тромбодинамики успешно внедрен в  НОКБ 
им. Н. А. Семашко с марта 2023 г. и впервые используется 
в  государственном медицинском учреждении 
региональной системы здравоохранения.

Метод тромбодинамики разработан российскими 
специалистами. Он помогает оценить уровень 
свертываемости крови у  пациента, что важно 
при проведении ему терапии, предотвращающей 
образование тромбов. Кроме того, в  мировой практике 
тромбодинамический тест демонстрирует хорошие 
результаты при исследованиях нарушения гемостаза 
(свойство крови в  организме, заключающееся 
в  сохранении своего жидкого состояния, остановке 
кровотечений при повреждениях стенок сосудов 
и растворении тромбов, выполнивших свою функцию).

«Этот вид исследований рекомендован к применению 
в  различных областях клинической медицины, 
например, при анализе мерцательной аритмии, при 
наличии у пациента кардиостимулятора, искусственного 
клапана сердца. Тромбодинамика обладает большей 
чувствительностью к  состояниям с  пониженным или 
чрезмерно повышенным уровнем глюкозы в  крови. 
Еще одно преимущество метода  — возможность 
смоделировать локальный запуск свертывания крови, 
то  есть сымитировать образование тромба в  области 
поврежденной сосудистой стенки», — отметил главный 
врач НОКБ Сергей Богданов.

Использование этого метода способствует 
выполнению задач федерального проекта 
по  борьбе с  сердечно-сосудистыми заболеваниями 
национального проекта «Здравоохранение». Вместе 
с  тем тромбодинамику можно применять не  только 
в кардиологии, но и в смежных областях: в неврологии — 
при лечении ишемических инсультов, в  акушерстве 
и  гинекологии  — при контроле гормональной 
заместительной терапии беременных, в  хирургии  — 
для оценки риска тромботических осложнений 

 Работы по оснащению нового отделения функциональной 
диагностики в Нижегородском областном клиническом 
онкологическом диспансере проводились в течение нескольких 
месяцев. Фото Киры Мишиной, http://photo.pravda-nn.ru

 Метод тромбодинамики впервые используется 
в государственном медицинском учреждении 
региональной системы здравоохранения
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в  дооперационном или послеоперационном периоде, 
а  также при тромбозе глубоких вен и  септических 
состояниях.

В Информационном центре по атомной 
энергии Нижнего Новгорода состоялся 
День НЦФМ
На «ИЦАЭ OPEN: День НЦФМ», состоявшемся 3  марта, 
студенты и  молодые исследователи познакомились 
с  работой Национального центра центра физики 
и  математики в  Сарове и  узнали, к  каким проектам 
они могут присоединиться уже сейчас. Рентгеновские 
пульсары для навигации в  космосе, фотонный 
суперкомпьютер, лаборатория нейроморфного 
искусственного интеллекта  — все эти проекты уже 
сегодня реализуют российские ученые в рамках научной 
программы НЦФМ при поддержке Росатома.

Создающийся НЦФМ — «научный городок XXI века» — 
это флагманский проект одной из инициатив российского 
Десятилетия науки и  технологий. Проекты трансфера 
технологий НЦФМ в  течение нескольких лет станут 
достижением не  только Росатома, но  и  страны, уверен 
заместитель научного руководителя НЦФМ  — главный 
ученый секретарь НЦФМ, академик РАН Дмитрий 
Бисикало. По его словам, в НЦФМ есть проекты, которые 
за  два-три года можно довести до  технологического 
уровня, приемлемого для трансфера технологий. «Одним 
из  таких проектов является проект рентгеновского 
литографа, который мы реализуем совместно с  АО 
«Русатом РДС». Ренгеновская литография  — большой 
проект для создания современной ЭКБ, ведь в  мире 
сейчас фактически монополия на  подобные устройства 
принадлежит нидерландской компании ASML. За два года 
мы планируем создать альфа-машину и еще спустя два-
три года  — промышленный образец этой установки», — 
отметил ученый.

Он также сообщил, что к  2030 г. планируется 
построить три проекта класса мегасайенс в  НЦФМ: 
фотонный компьютер рекордной производительности, 
Центр исследований экстремальных световых полей 
и многофункциональный ускорительный комплекс.

По большому счету сегодня можно посчитать 
почти все, и  суперкомпьютерные технологии нужны 
практически во  всех сферах деятельности. О  том, как 
усложняется математическое моделирование и для чего 
нужны новые вычислительные мощности, рассказал 
сопредседатель секции НТС НЦФМ «Математическое 
моделирование на  супер-ЭВМ экса- и  зеттафлопсной 
производительности», директор филиала МГУ 

им. М. В. Ломоносова в Сарове, член-корреспондент РАН 
Владимир Воеводин.

Ярким моментом встречи стало камеди-шоу «Наука 
в  мемах», в  ходе которого студенты филиала МГУ 
в Сарове — образовательного ядра НЦФМ — поделились 
картинками из  разных дисциплин, рассказали, в  чем 
смысл шутки, и  объяснили, какие явления и  термины 
стоят за  шуточными изображениями. Спикерами 
стали физики-лазерщики Андрей Ефремов и  Дмитрий 
Саламатин, физик-теоретик Максим Вялков и математик 
Анжела Сизая.

Финал международной премии 
в области событийного туризма Russian 
Event Awards‑2023 пройдет в Нижнем 
Новгороде
Финал XII международной премии в области событийного 
туризма Russian Event Awards-2023 пройдет в  Нижнем 
Новгороде 23–25  ноября. Об  этом стало известно 
14  марта на  брифинге, организованном в  рамках XVIII 
международной туристической выставки «Интурмаркет».

В мероприятии приняли участие министр туризма 
и  промыслов Нижегородской области Сергей Яковлев, 
основатель премии Russian Event Awards Геннадий 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

СПРАВКА. На территории НЦФМ в Сарове создается комплекс 
из научно-исследовательских корпусов, лабораторий и уста-
новок класса мидисайенс и мегасайенс. НЦФМ использует 
экспериментальную и вычислительную базу ФГУП «РФЯЦ — 
ВНИИЭФ». Научную кооперацию НЦФМ составляют более 50 
научных организаций и высокотехнологичных компаний Рос-
сии. Основные цели НЦФМ — получение научных результатов 
мирового уровня, подготовка ученых высшей квалификации, 
воспитание новых научно-технологических лидеров, укрепле-
ние кадрового потенциала предприятий ГК «Росатом» и клю-
чевых научных организаций России, повышение привлека-
тельности науки для молодых ученых. Учредители НЦФМ: 
ГК «Росатом», МГУ им. М. В. Ломоносова, РАН, Министерство 
науки и высшего образования России, НИЦ «Курчатовский 
институт», ОИЯИ и РФЯЦ-ВНИИЭФ. Научный руководитель 
НЦФМ — академик РАН Александр Сергеев.

  На «ИЦАЭ OPEN: День НЦФМ» студенты и молодые 
исследователи познакомились с работой Национального 
центра центра физики и математики в Сарове и узнали, 
к каким проектам они могут присоединиться уже сейчас
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Шаталов и  председатель экспертного совета премии 
Ольга Хоточкина. Стороны договорились, что в  2023 г. 
площадкой проведения ежегодной премии станет 
Нижегородская ярмарка.

«Нижегородская область  — активный участник 
и многократный победитель Russian Event Awards. Для нас 
большая честь объявить, что премия Russian Event Awards 
получает постоянную прописку в  Нижнем Новгороде. 
Теперь ежегодно финал премии будет проходить в нашем 
регионе», — сообщил Сергей Яковлев.

«С учетом географии конкурса мы изменили статус, 
и теперь проводим не национальную, а международную 
премию Russian Event Awards. К  настоящему 
моменту участие уже подтвердили организаторы 
из  нескольких стран. Представители туристического 
бизнеса иностранных государств также намерены 
присоединиться к  работе экспертного совета премии. 
Будем рады встретиться с  зарубежными делегациями 
в Нижнем Новгороде», — отметил Геннадий Шаталов.

Участники брифинга рассказали, что 27–28  апреля 
в  Нижнем Новгороде пройдет Всероссийский 
образовательный туристический форум «Пора 
путешествовать по России». Его программа будет  
включать  пять блоков: «Россия событийная», 
«Коммуникации в  туризме», «Детский туризм», «Моло-
дежный туризм», «Гиды и экскурсоводы».

В 2022 г. 13 проектов из  Нижегородской области 
завоевали награды в  12 номинациях XI Национальной 
премии в  области событийного туризма Russian Event 
Awards. Призовые места и гран-при премии получили семь 
проектов из Нижнего Новгорода, три проекта из Городца, 
по одному проекту из Выксы, Семенова и Чкаловска. 

Открыт набор слушателей в 36‑ю Летнюю 
физико‑математическую школу
Институт прикладной физики РАН объявил о  наборе 
слушателей в  36-ю Летнюю физико-математическую 
школу (ЛФМШ-36), которая пройдет с  8 по  28  августа 
2023 г. в ДООЦ «Лесная сказка», база Чайка в Кстовском 
районе. Слушателями могут стать школьники, 
заканчивающие в этом году 8–10 классы.

Конкурсный отбор слушателей в ЛФМШ пройдет очно 
в Институте прикладной физики РАН (Нижний Новгород, 
ул. Большая Печерская, 31/9, 3 этаж) и  начнется 

16 апреля 2023 г. Дистанционный формат будет доступен 
для учеников, живущих за  пределами Нижегородской 
области. Вся необходимая информация об  отборе 
находится в  объявлении, а  также в  нашей группе 
ВКонтакте https://vk.com/lphmsh. Для регистрации 
на  отбор необходимо заполнить форму по  ссылке:  
(https://forms.yandex.ru/cloud/63ed33512530c24089a8bd
cf/). Все мероприятия конкурсного отбора бесплатные. 
Ученики, прошедшие конкурсный отбор, становятся 
слушателями ЛФМШ и  получают возможность купить 
путевку в лагерь по льготной цене. Преподаватели, чьи 
ученики успешно преодолеют конкурсный отбор, получат 
сертификат с  благодарностью Института прикладной 
физики РАН.

В ЛФМШ слушатели получат возможность пооб-
щаться с  учеными, принять участие в  интеллектуаль-
ных и  спортивных соревнованиях, посетить занятия 
по физике, математике, голографии, программированию, 
танцам, журналистике, фотографии и другие.

Информация о  ЛФМШ доступна на  сайте  
http://lfmsh.ru и  в  группе ВКонтакте https://vk.com/
lphmsh. Подробные сведения о  лагере и  программе 
смены можно получить 16  апреля в  11:00 в  Институте 
прикладной физики РАН.

 Нижегородская область — активный участник 
и многократный победитель премии Russian Event Awards

 В Летней физико-
математической школе ИПФ РАН 
ребята получат возможность 
пообщаться с учеными и принять 
участие в интеллектуальных 
и спортивных соревнованиях
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Построение моделей метаматериалов — искусственно созданных веществ 
со сложно организованной микроструктурой и с уникальными физико‑
механическими свойствами, которые зачастую даже не встречаются 
в природе, — возможно с помощью структурного моделирования.  
Алгоритм построения структурных моделей метаматериалов впервые описан  
Игорем Сергеевичем Павловым, заместителем директора по научной работе 
нижегородского Института проблем машиностроения РАН — филиала 
ФИЦ «Институт прикладной физики им. А. В. Гапонова‑Грехова РАН»

Создать то, что не создано природой

НАУКА

Математическое моделирование сред 
с  микроструктурой и  метаматериалов 
и  исследование волновых процессов 

в  таких средах являются основной областью 
научных интересов И. С. Павлова. Долгое время 
считалось, что для описания распространения 
упругих волн в  твердых телах достаточно 
применения классической теории упругости, 
которая исходит из  представления, что среда 
есть континуум материальных точек. Однако, 
начиная с  последнего десятилетия XX  века, 
физики-экспериментаторы все чаще стали 
встречаться с явлениями, которые невозможно 
объяснить в  рамках классической теории 
упругости. Во  многом это продиктовано 
открытием новых материалов на  основе 
углерода: фуллеритов, углеродных нанотрубок, 
графена. Эти материалы обладают необычными 
и  весьма ценными с  потребительской точки 
зрения свойствами.

Так, сверх- и  ультратвердые фуллериты 
характеризуются уникально высокими зна-
чениями скоростей продольных упругих 
волн и  широким диапазоном этих значений 
в пределах от 11 до 26 км/с в зависимости от их 
структуры, определяемой условиями синтеза. 
Измеренное в  одной из  фуллеритовых фаз 
значение 26  км/с является рекордным  — оно 
почти на  20% больше скорости продольных 
волн в  графите вдоль атомных слоев, равной 
21,6  км/с (до  последнего времени это значение 
было наибольшим для всех известных веществ) 
и  на  40% больше соответствующей скорости 
в  алмазе (18,6  км/с). Скорости поперечных 
волн в  твердых фуллеритовых фазах также 
высоки (их  значения лежат в  пределах от  семи 
до 9,7 км/с), но все же они меньше, чем в алмазе 
(11,6–12,8 км/с), которые по-прежнему остаются 
рекордными среди известных в  настоящее 
время веществ. Фуллериты могут, например, 
использоваться в космической индустрии.

Бездефектные углеродные нанотрубки 
на два порядка прочнее стали и в четыре раза 
легче ее. Электрические кабели, сделанные 
из  нанотрубок, при комнатной температуре 
будут иметь электропроводность на  два 
порядка выше, чем медные кабели, однако  
пока отсутствуют технологии получения 
нанотрубок достаточной длины.

И, наконец, графен имеет высокую 
проводимость и  теплопроводность, прочность, 
гидрофобность. Применяется он для опреснения 

И.С. Павлов родился 22 февраля 1973 г. в Горьком. С золотой 
медалью окончил физико-математический лицей № 36, в 1995 
г. — с отличием механико-математический факультет ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского по специальности «Прикладная математика» 

(квалификация — «Математик-прикладник. Механик»). После обучения в 
аспирантуре Нижегородского филиала Института машиноведения им. А.А. 
Благонравова РАН (ныне Институт проблем машиностроения — филиал 
ФИЦ «Институт прикладной физики им. А.В. Гапонова-Грехова РАН», ИПМ 
РАН) в 1999 г. защитил кандидатскую диссертацию на тему «Исследование 
процессов распространения и взаимодействия акустических волн в 
твердых телах с микроструктурой» (научный руководитель — д.ф.-м.н. 
А.И. Потапов) и остался работать в ИПМ. В 2000 г. за цикл работ по теме 
кандидатской диссертации удостоен медали РАН с премией для молодых 
ученых и был отмечен государственной научной стипендией для молодых 
ученых. Дважды получал гранты Фонда содействия отечественной науке 
(2001-2003, 2006-2007).
С января 2001 г. стал работать в филиале в должности ученого секретаря.
В 2013 г. в Московском авиационном институте защитил диссертацию 
на соискание ученой степени доктора физико-математических наук 
по теме «Метод структурного моделирования в механике обобщенных 
континуумов» (научный консультант — д.ф.-м.н. В.И. Ерофеев). 
С 2016 г. — заместитель директора ИПМ РАН по научной работе. 
С 1997 г. работает по совместительству на радиофизическом факультете 
ННГУ на кафедре «Математические методы в радиофизике»: c 2003 г. — в 
должности доцента, с 2014 г. — в должности профессора, c 1 марта 2023 
г. — в должности заведующего кафедрой. 
Член Российского акустического общества (проводит исследования 
в области акустики сред с микроструктурой), и член Российского 
национального комитета по теоретической и прикладной механике. Член 
диссертационного совета при ННГУ. 
Женат (супруга Елена Игоревна — детский кардиолог), двое детей. 
Увлечения: шахматы, футбол, путешествия.
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морской воды, в  электронике (жидко-
кристаллические мониторы, транзисторы, мик-
росхемы и  пр.), в  аккумуляторах. Графеновый 
аккумулятор, зарядившись за  16  секунд, 
позволяет автомобилю без подзарядки 
преодолевать 1000 км.

— Для адекватного описания столь не-
о бычных свойств в  научном мире возникла 
потребность использовать какие-то другие 
модели, которые  бы учитывали, что частицы, 
из которых состоит среда, являются неточечны-
ми объектами, способными не  только сме-
щаться, но и поворачиваться относительно друг  
друга, — рассказывает Игорь Сергеевич Павлов. — 
Ученые вспомнили про континуум Коссера, 
состоящий из  твердых недеформируемых 
тел-частиц, модель которого братья Эжен 
и Франсуа Коссера предложили еще в 1909 году.  
Второе рождение эта модель переживала 
в  1960-х годах, когда от  нее ждали больших 
успехов в  области континуальной теории 
дислокаций и механики композитов. Тогда были 
предложены различные обобщения континуума 
Коссера. Однако, у  обобщенных континуумов 
есть существенный недостаток  — в  эти теории 
входит большое число материальных констант,  
которые требуют экспериментального 
определения и  связь которых со  структурой 
материала не совсем очевидна.

В своих исследованиях я опираюсь на другой 
подход, лишенный этого недостатка, —  
струк турное моделирование. В  рамках 
структурного моделирования в  массиве 
материала, пред ставленного регулярной 
решеткой из  частиц конечных размеров, 
выделяется некоторый минимальный 
объем  — структурная ячейка, способ ная 
отражать основные черты макроскопического  
поведения этого материала. Как правило, 
структурная ячейка пред ставляет собой 
частицу, поведение которой характеризуется 
взаимодействием с  окру жающими частицами. 
Роль таких тел-частиц могут играть  
домены, зерна, фуллерены, нанотрубки,  
кластеры из наночастиц и т. п. Это направление 
ведет свое начало от  работ Макса Борна 
по  теории кристаллических решеток 
и  до  последнего времени развивалось в  ос-
новном в  рамках физики твердого тела. 
В  России основоположником структурного 
моделирования следует признать ученика 
Александра Григорьевича Столетова профес-
сора МГУ Николая Павловича Кастерина, иссле-
довавшего в конце XIX века этим методом 
дисперсию звуковых волн.

Наиболее интенсивно это направление 
исследований стало развиваться с  конца 
XX  века. И  сам термин «структурные модели» 
применительно к  твердым телам появился, 
по-видимому, в  1982  году, когда в  сборнике 
трудов «Механика микрополярных сред» 
была опубликована статья Курта Берглунда 
«Структурные модели микрополярных сред». 
Однако, этот подход долгое время оставался 
недостаточно систематизированным. И  моя 
докторская диссертации, в  которой я 
впервые изложил принципы этого подхода 
и  сформулировал алгоритм, в  соот ветствии 
с  которым следует производить построение 
математических моделей сред с  микро-

структурой, стала развитием структурного 
моделирования.

В структурные модели, в  отличии 
от  обобщенных континуумов, явным образом 
входят геометрические параметры структуры — 
размеры и форма частиц, от которых в конечном 
счете зависят и эффективные модули упругости 
различного порядка. Меняя эти параметры, 
можно варьировать физико-механические 
свойства среды, что принципиально нельзя 
сделать в  рамках континуального описания. 
Увы, у  структурного моделирования есть 
и  недостатки  — неуниверсальность процесса 
моделирования и  сложность учета нелинейных 
и  нелокальных эффектов взаимодействия. 
Но  недостатки есть практически у  каждого 
подхода.

— Я считаю, что главное достоинство 
структурного моделирования  — прозрачность 
связи структуры с  макропараметрами 
среды, которая позволяет анализировать 
влияние микроструктуры среды на  ее физико-
механические свойства и  открывает возмож-
ность целенаправленного проектирования 
материалов с заранее заданными свойствами — 
с  лихвой покрывает недостатки, — продолжает 
Игорь Сергеевич. — Структурное моделирование 
сильно пригодилось для построения моделей 
метаматериалов  — класса искусственно 
созданных веществ со  сложно организованной 
микроструктурой и  обладающих уникальными 
физико-механическими свойствами, которые 
зачастую даже не встречаются в природе.

Широко изученной особенностью этого 
класса материалов является наличие в  них 
запрещенных зон частот, то  есть таких 
частот, на  которых волны в  материале 
не  могут распространяться. Такие явления 
были впервые замечены в  области оптики 
и электромагнетизма в 1990-х годах, что привело 
к  развитию фотонных кристаллов. Сначала 
было сконструировано и  экспериментально 
изучено несколько таких структур, в  том 
числе структура с  отрицательной рефракцией. 
Уникальность свойств фотонных кристаллов 
позволяет использовать их во многих областях, 
в частности, в наноэлектронике и биофотонике — 
междисциплинарной области, изучающей 
взаимодействие между электромагнитным 
излучением и  биологическими материалами 
(ткани, клетки, субклеточные структуры 
и  молекулы в  живых организмах), главной 
задачей которой является создание новых 

СТРУКТУРНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ СИЛЬНО 
ПРИГОДИЛОСЬ ДЛЯ ПОСТРОЕНИЯ 

МОДЕЛЕЙ МЕТАМАТЕРИАЛОВ — КЛАССА 
ИСКУССТВЕННО СОЗДАННЫХ ВЕЩЕСТВ 

СО СЛОЖНО ОРГАНИЗОВАННОЙ 
МИКРОСТРУКТУРОЙ И ОБЛАДАЮЩИХ 

УНИКАЛЬНЫМИ ФИЗИКО-
МЕХАНИЧЕСКИМИ СВОЙСТВАМИ
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средств для клинической диагностики и лечения 
различных заболеваний.

Разработать теоретические основы 
для создания материалов с  отрицательной 
рефракцией удалось в  1960-х годах советскому 
физику Виктору Георгиевичу Веселаго. Работая 
в  Физическом институте имени Лебедева 
у Александра Михайловича Прохорова, будущего 
лауреата Нобелевской премии по  физике, 
Веселаго рассмотрел электродинамику среды 
с  отрицательным показателем преломления 
и, по сути, предопределил появление структур 
с необычными волновыми свойствами, которые 
впоследствии стали называть метаматериа-
лами. Эта работа была опубликована, но  боль-
шого резонанса не  вызвала, так как тогда 
в  руках ученых еще не  было метаматериалов. 
Все изменилось, когда в 2000 году группа ученых 
из  университета Сан-Диего под руководством 
Дэвида Смита сконструировала первый 
метаматериал, определила его основные 
свойства и  подтвердила предположения 
Виктора Георгиевича, а английский физик Джон 
Пендри в  2006  году на  основе идеи Веселаго 
реализовал такой метаматериал, отрицатель-
ный коэффициент преломления которого 
обеспе чивался благодаря возникновению 
отрицательной магнитной проницаемости 
в  периодической решетке разрезных 
кольцевых резонаторов и  отрицательной 
диэлектрической проницаемости на  конечной 
частоте в  тонких металлических проволочках. 
После этого и  началось бурное развитие 
физики искусственных структур, называемых 
сейчас метаматериалами. Было показано, 
что применение таких материалов позволяет 
в  принципе направлять электромагнитное 
излучение в  обход некоторых областей 
пространства  — этот эффект получил название 
«шапка-невидимка». Плоская пластина 
из  материала с  отрицательным преломлением 
способна фокусировать электромагнитное 
излучение, и такая пластина получила название 
«линза Веселаго». В  2006  году Джоном 
Пендри и  его коллегами был создан метод 
преобразовательной оптики, позволивший 
получить теоретические решения для задачи 
о «шапке-невидимке», о «суперлинзе» и для других 
задач, ранее считавшихся неразрешимыми.

Сейчас появились технические возможности 
для создания обладающих такими спо-
собностями искусственных материалов 
и  в  других областях. Так, широко применяются 
метаматериалы, используемые, в  частности, 
как акустические поглотители. По  сравнению 
с  традиционными материалами акустические 
метаматериалы имеют более высокую 
эффективность снижения шума при меньшей 
массе и меньшей толщине.

По аналогии с  фотонными кристаллами 
появились и фононные кристаллы, обладающие 
«запрещенной зоной» частот. Звуковая волна 
с  частотой, попадающей в  эту зону, не  сможет 
проникнуть в кристалл: она частично отразится, 
а частично затухнет на глубине в несколько длин 
волн. Таким образом, кристалл не только меняет 
закон распространения звука, но  и  полностью 
заглушает его в  определенном диапазоне 
частот. Этими свойствами фононный кристалл 
очень напоминает обычный кристалл с  его 
разрешенными и  запрещенными зонами для 
электронов проводимости, а  также фотонный 
кристалл  — периодическую структуру 
из  прозрачных слоев, которая блокирует свет 
в некотором диапазоне частот.

Свойствами фононного кристалла обладает, 
например, скульптурная композиция «Органо», 
которая установлена в  Мадриде и  состоит 
из  периодической системы цилиндров 
в  воздухе. Структура и  размеры этого объекта 
спроектированы таким образом, чтобы звуковые 
волны определенных частот сильно затухали, 
т. е. имели запрещенные зоны. В  частности, 
измерения показали, что этой конструкцией 
сильно поглощается звук с  частотой 1670 Гц. 
С  середины 1990-х годов физики принялись 
создавать и  изучать такие кристаллы целе-
направленно, уменьшая размеры элементов 
и уходя все дальше в ультразвуковую область.

— Еще одним видом метаматериалов 
являются ауксетические материалы  — 
материалы, хотя  бы один из  коэффициентов 
Пуассона которых является отрицательным, — 
отмечает собеседник.  — Представьте 
себе, что вы растягиваете в  продольном 
направлении обычный материал в  виде 
параллелепипеда. Тогда в  поперечном 
направлении такой параллелепипед будет 
сужаться. А  вот с  ауксетическим материалом 
все будет наоборот  — он при растяжении 
в продольном направлении будет растягиваться 
и в поперечном. У таких необычных материалов, 
производимых во  многих странах, в  том числе 
в  России, в  промышленных масштабах, очень 
широкие области применения.

Они отличаются высокой потребительской 
ценностью: низкой плотностью, высокой 
прочностью, хорошими изоляционными 
свойствами. Уникальность свойств ауксетиков 
дает преимущество при использовании их 
в  спортивном оборудовании и  защитном 
снаряжении  — например, в  подушках 
безопасности в  автомобилях. Они прекрасно 
проявляют себя при использовании в  качестве 
крепежа, демонстрируя увеличенное, 
в  сравнении с  обычными материалами, 
сопротивление извлечению. В частности, из них 
делают заклепки и гвозди. Широкое применение 
находят материалы с  отрицательным 

НАУКА

 Минималистская 
композиция 
«Органо» 
скульптора 
Эусебио Семпере 
в Мадриде, 
обладающая 
свойствами 
фононного 
кристалла
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коэффициентом Пуассона в  качестве 
артериальных протезов, стентов, искусственных 
межпозвоночных дисков и  прочих протезов, 
а  также прокладок для лежачих больных, 
поскольку они предотвращают образование 
пролежней.

Ауксетические материалы обладают 
лучшей, в сравнении с обычными материалами, 
способностью абсорбировать механическую 
энергию. Они используются для создания 
умных фильтров, чей размер пор изменяется 
в  результате приложения механической 
нагрузки. Это дает возможность изменять 
размер фильтруемых частиц, облегчая тем 
самым очистку фильтров.

Метаматериалы настолько интересны 
и  перспективны, что мы с  директором 
нашего института Владимиром Ивановичем 
Ерофеевым написали монографию «Структурное 
моделирование метаматериалов» (она была 
издана в  ИПФ РАН в  2019  году), в  которой 
были рассмотрены двумерные модели 
метаматериалов. Наша работа вызвала интерес 
и зарубежом — к нам обратились представители 
всемирно известного издательства Springer 
с  предложением дополнить книгу и  переиздать 
у  них на  английском языке. Мы добавили 
в книгу главу, посвященную трехмерной модели 
метаматериалов, сделали перевод, и  эта 
монография была опубликована издательством 
Springer в 2021 году.

И. С. Павловым было инициировано создание 
на  базе Института проблем машиностроения 
научного коллектива по  исследованию 
метаматериалов. В  него вошли не  только 
сотрудники этого института, но и представители 
ННГАСУ и  ННГУ им.  Н. И. Лобачевского, 
а  также коллеги из  московского Института 
машиноведения им.  А. А. Благонравова 
РАН и  уфимского Института проблем 
сверхпластичности металлов РАН. В  2021 г. 
исследования научного коллектива по  проекту 
«Разработка метаматериалов для защиты 
среды обитания человека от  шумов, вибрации, 
ударов и электромагнитного излучения: теория, 
эксперимент и  компьютерное моделирование» 
были поддержаны грантом Российского 
научного фонда. За  два года работ по  проекту 
получен ряд очень интересных результатов.

— Так, методом структурного моделирования 
нами построена трехмерная математическая 
модель ауксетического кристаллического 
материала с  простой кубической решетки 
из  сферических частиц. Установлена 
взаимосвязь между коэффициентами Пуассона 
такой среды и параметрами ее микроструктуры. 
Показано, что два из  четырех коэффициентов 
Пуассона могут быть отрицательными даже 
при положительных константах упругости 
второго порядка. Найдены области значений 
параметров микроструктуры такого материала, 
где проявляются его ауксетические свойства. 
Отрадно, что этот результат вошел в  число 
важнейших результатов Института прикладной 
физики РАН за  2022  год,  — поясняет Игорь 
Сергеевич.  — С  помощью цепной модели 
углеродных нанотрубок (УНТ) с  уменьшенным 
числом степеней свободы проанализирована 
эволюция структуры и  упругих свойств пучка 
УНТ при сжатии в  одноосном и  двухосном 
режимах. Рассчитаны упругие постоянные 
пучка УНТ при одноосном и  двухосном 
сжатии. Обнаружено, что пучок УНТ проявляет 
частичные ауксетические свойства. 
С  помощью молекулярно-динамической 
модели с  сокращенным числом степеней 
свободы рассчитаны собственные частоты 
изгибных колебаний углеродных нанотрубок 
различного диаметра в  условиях плоского 
деформированного состояния. Полученные 
результаты можно использовать для создания 
терагерцовых резонаторов на  основе УНТ 
и  высокоточных наносенсоров массы и  силы, 
основанных на  эффекте электромеханической 
связи, который проявляют УНТ.

Существенного результата удалось 
добиться и в деле создания звукоизолирующих 
ограждающих конструкций для применения 
в  гражданских и  промышленных зданиях, 
говорит ученый. В  качестве таких конструкций 
были предложены новые виды бескаркасных 
легких сэндвич-панелей с торкрет-облицовками. 
Установлено, что наиболее эффективными 
способами снижения резонансного 
прохождения звука через трехслойные сэндвич-
панели является применение акустического 
разобщения слоев и пазогребневое соединение 
среднего слоя.

По результатам проведенных исследований 
в  2022 г. был получен патент на  полезную 
модель Российской Федерации № 214565 
«Звукоизолирующее ограждение». Полезная 
модель относится к  строительству и  пред-
назначена для использования в  качестве 
звукоизолирующего ограждения между 
помещениями в  жилых, общественных и  про-
мышленных зданиях. Авторами патента стали 
Д. С. Кузьмин, В. Н. Бобылев, В. И. Ерофеев, 
И. С. Павлов, П. А. Гребнев, Д. В. Монич, 
А. В. Гагулаев, А. П. Ефимов, С. Н. Полещиков. 
В 2023 г. подготовлена и подана еще одна заявка 
на  патент по  новому типу звукоизолирующего 
легкого ограждения. Данные результаты 
получены в  рамках совместной научной 
лаборатории ИПМ РАН и  ННГАСУ 
«Промышленная, архитектурно-строительная 
акустика и виброизоляция».

— Проект РНФ еще не  завершен. Надеюсь, 
за третий год работы по этой теме мы добьемся 

 Монографии В.И. Ерофеева и И.С. Павлова 
о метаматериалах
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НАУКА

результатов не хуже, чем за первые два, несмотря 
на  то, что трехлетний план по  публикациям 
мы выполнили за  два года,  — подчеркивает 
Игорь Сергеевич Павлов. — То, что мое научное 
направление (построение математических мо-
делей сред с  микроструктурой) тесно связано 
с  математикой, — не  случайно. Мой интерес 
к  математике появился в  восьмом классе, 
когда в  школе № 36  Автозаводского района, 
где я  учился, были сформированы профильные 
классы и  на  математику было отведено девять 
уроков в неделю по сравнению с шестью уроками 
в седьмом классе. Перед натиском этой точной 
науки трудно было устоять. Я поступил в заочную 
математическую школе при Горьковском 
университете, затем  — в  заочную физико-
техническую школу при МФТИ. Увлечение 
математикой усилилось, когда в девятом классе 
этот предмет стал в нашем классе преподавать 
блестящий педагог, заслуженный учитель 
РСФСР Лев Федорович Колесников. Его уроки 
два года были для меня самыми любимыми! 
А  окончательно я  определился с  выбором 
будущей профессии после победы в  районной 
олимпиаде по математике и участии в областной 
олимпиаде. Она проходила в  аудиториях 
мехмата Горьковского университета, и, прочитав 
буклет мехмата, выданный организаторами, 
я  нацелился учиться на  этом факультете. 
В  конце четвертого курса я  начал заниматься 
наукой под руководством доктора физико-
математических наук Александра Ивановича 
Потапова, сотрудника нашего института, 
и впоследствии он стал научным руководителем 
моей кандидатской диссертации.

Он  же в  конце 1997  года рекомендовал 
меня для преподавания по  совместительству 
на  кафедре математики радиофизического 
факультета Нижегородского университета 
имени Лобачевского, тогда этой кафедрой 
заведовал доктор физико-математических наук, 
профессор Геннадий Александрович Уткин. Так, 
по  воле случая, я  уже в  24 года начал читать 
лекции в  университете. А  с  1  марта этого года 
стал заведующим родной для меня кафедры 
(сейчас она называется «Математические 
методы в  радиофизике»). Планирую в  этой 
должности проводить политику интеграции 
Института проблем машиностроения РАН 
и  своей кафедры на  взаимовыгодной основе. 
Любовь к  науке я  стараюсь передавать своим 
детям. Дочь Светлана и  сын Алексей учатся 
в физико-математическом лицее № 36, в девятом 
и  седьмом классах соответственно. Алексей 
в январе 2023 года стал призером регионального 
этапа Всероссийской олимпиады школьников 
по  физике (олимпиады Максвелла), а  спустя 
месяц — победителем городской олимпиады по 
физике имени первого директора лицея Сергея 
Ивановича Прохорова. Надеюсь, что и Светлана 
тоже вскоре определится с  областью своих 
интересов. Способности у нее для этого есть.

 Заслуженный учитель РСФСР, математик 
Лев Федорович Колесников помог  
И.С. Павлову определиться с будущей 
профессией 

 Игорь Сергеевич Павлов с семьей 

 В планах  
И.С. Павлова — 
проведение 
политики 
интеграции 
Института проблем 
машиностроения 
РАН и кафедры 
«Математические 
методы 
в радиофизике» 
на взаимо-
выгодной основе

 Заниматься наукой И.С. Павлов  
начал под руководством доктора  
физико-математических наук  
Александра Ивановича Потапова

 И.С. Павлов читает лекцию студентам радиофизического 
факультета ННГУ им. Н.И. Лобачевского
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XXVII Международный симпозиум 
«Нанофизика и  наноэлек-
троника» проходил в  Ниж- 

 нем Новгороде с  13 по  16  марта 2023 г. 
Организаторами встречи выступили Институт 
физики микроструктур РАН — филиал ФИЦ «Ин-
ститут прикладной физики им.  А. В. Гапонова-
Грехова Российской академии наук», Ниже-
городский государственный университет 
им.  Н. И. Лобачевского, Министерство науки 
и  высшего образования РФ, Отделение 
физических наук РАН, Научный совет РАН 
по физике полупроводников, Научный совет РАН 
по  физике конденсированных сред. Симпозиум 
проводился при финансовой поддержке рос-
сийских производителей и поставщиков научно-
исследовательского оборудования.

Бессменными сопредседателями симпо-
зиума являются академик РАН Сергей 
Викторович Гапонов и  член-корреспондент РАН 
Захарий Фишелевич Красильник. Открывая 
работу форума, они пожелали участникам 
с  пользой провести время и, как сказал Сергей 
Викторович, «постараться сохранить огонь 
науки».

Научная тематика симпозиума традиционно 
включала наиболее актуальные области 
современной физики конденсированного 
состояния: сверхпроводящие наносистемы, 
магнитные и  полупроводниковые нано-
структуры, методы зондовой и  электронной 
микроскопии, многослойная рентгеновская 
оптика. В  этом году симпозиум дополнился 
новой секцией «Твердотельная элементная база 

квантовых технологий» с докладами о квантовых 
вычислениях, квантовых сенсорах и  квантовых 
коммуникациях. Кроме того, было представлено 
шесть пленарных докладов: от  однофотонных 
источников на  полупроводниковых нано-
структурах (д. ф. -м. н. А. А. Торопов, ФТИ 
им.  А. Ф. Иоффе) до  мегасайенс-проекта NICA 
в  Дубне, в  рамках которого будет построен 
коллайдер, который, как надеются ученые, 
позволит понять, как в первые мгновения после 
Большого взрыва во  Вселенной образовались 
протоны и  нейтроны (член-корреспондент РАН 
В. Д. Кекелидзе, ОИЯИ).

XXVII Международный симпозиум «Нано-
физика и наноэлектроника» стал самым крупным 
за  всю историю проведения. На  нем было 
представлено более 570 докладов, из  которых 
более 200 устных сообщений, посвященных 
наиболее актуальным и  активно обсуждаемым 
проблемам в  физике микро- и  наноструктур. 
Очный формат симпозиума на  базе конгресс-
центра «Ока» позволил беспрецедентно 
расширить аудиторию (более 500 участников, 
в том числе 72 приглашенных докладчика).

Участники симпозиума высоко оценили 
уровень его организации.

Владимир Димитриевич Кекелидзе, д. ф. -м. н., 
профессор, член-корреспондент РАН, вице-
директор Объединенного института ядерных 
исследований (Дубна):

Хотел  бы отметить высокий уровень 
симпозиума и  широту тематик представленных 
докладов, которые отражали не  только 
вопросы полупроводниковых, магнитных 

XXVII Международный симпозиум «Нанофизика и наноэлектроника», 
состоявшийся в Нижнем Новгороде, стал самым крупным за свою историю. 
На нем было представлено более 570 докладов, из которых более 200 устных 
сообщений, посвященных наиболее актуальным и активно обсуждаемым 
проблемам в физике микро‑ и наноструктур 

Сохранить огонь науки

 Бессменным сопредседателем симпозиума является 
член-корреспондент РАН Захарий Фишелевич Красильник

 Очный формат симпозиума на базе конгресс-центра «Ока»  
позволил беспрецедентно расширить аудиторию
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и  сверхпроводящий наноструктур, но  и  рент-
геновскую оптику, а также квантовые технологии. 
Хотел  бы также отметить высокую активность 
аудитории, проявляющуюся в  интересных 
дискуссиях по  представленным докладам. 
С  большим интересом заслушал доклад 
Олега Владимировича Астафьева о  создании 
восьмикубитного квантового процессора 
и  про эффект когерентного квантового 
проскальзывания фазы.

Я представлял пленарный доклад 
о  проекте класса мегасайенс «Комплекс 
NICA» и  рассказал о  фундаментальных 
и  прикладных научных проблемах, которые 
будут решаться на  установках комплекса, 
о  конкурентоспособности комплекса среди 
других подобных установок в  мире, а  также 
постарался показать какие научные, научно-
методические, инженерные и  организационные 
вопросы приходится решать при создании 
такого объекта.

Сергей Васильевич Демишев, д. ф. -м. н., 
руководитель научного направления «Кван-
товые материалы, технологии и  фотоника» 
Института общей физики им.  А. М. Прохорова 
РАН (Москва), лауреат международной премии 
им. Е. К. Завойского:

Это важный симпозиум, фактически 
открытие конференционного сезона. И  все 
в общем-то, занимающиеся разными аспектами 

физики конденсированного состояния, оптики, 
магнетизма, полупроводников, исследования 
поверхности, собираются здесь. Они начинают 
сезон, это некоторая точка отсчета, с  которой 
мы начинаем работу в  текущем году. Мы 
восстанавливаемся после пандемии, начинается 
личное общение. Таким образом, начинаем 
нормальную научную жизнь. Это самое главное.

Институт физики микроструктур РАН  — это 
одно из  крупных научных учреждений, работы 
которого мы знаем и  ценим и  где нам всегда 
интересно общаться с  коллегами. Надеюсь, 
на этом симпозиуме общение будет продолжено 
и  коллегам будет не  менее интересно узнать, 
что делается в  Институте общей физики РАН. 
Здесь было представлено много докладов 
по разным направлениям. Мой доклад — «Спин-
флуктуационные переходы», и речь в нем пойдет 
о  новых явлениях физики магнетизма, которые 
предлагаются ученым для исследования 
и  дальнейшего изучения. Это действительно 
будет принципиально новая вещь.

Эта тема дает толчок развитию всей физики 
фазовых превращений на  данный момент. 
Но, как и все в области магнитных явлений, оно 
может быть самым тесным образом связано 
с  вопросами записи и  переноса информации. 
Есть и  приземленные аспекты. Мой второй 
доклад связан с  конкретным влиянием такого 
рода явлений на магнитно-резонансные явления, 
то  есть на  исследования веществ методами 
магнитного резонанса. Всякая теория имеет 
практический выход даже на раннем этапе.

Михаил Васильевич Иванченко, д. ф.-м. н., 
проректор по  научной работе, профессор, 
заведующий кафедрой прикладной мате-
матики Института информационных техно-
логий, математики и  механики, ННГУ 
им. Н. И. Лобачевского (Нижний Новгород):

Симпозиум «Нанофизика и  наноэлектро-
ника»  — это площадка для общения, где 
собираются ведущие научные коллективы 
и  обмениваются последними достижениями. 
Традиционно хорошо представлен университет, 
наши ученые вносят неоценимый вклад в  раз-
витие по  всем направлениям научной мысли. 
В этом году программа симпозиума расширена, 
отдельно выделено направление квантовых 
технологий. Представлено большое количе-
ство докладов, связанных с  проблематикой 

 Сергей Васильевич Демишев Владимир Димитриевич Кекелидзе  Михаил Васильевич Иванченко

XXVII МЕЖДУНАРОДНЫЙ СИМПОЗИУМ 
«НАНОФИЗИКА И НАНОЭЛЕКТРОНИКА» 

СТАЛ САМЫМ КРУПНЫМ ЗА ВСЮ 
ИСТОРИЮ ПРОВЕДЕНИЯ. НА НЕМ БЫЛО 
ПРЕДСТАВЛЕНО БОЛЕЕ 570 ДОКЛАДОВ, 

ИЗ КОТОРЫХ БОЛЕЕ 200 УСТНЫХ 
СООБЩЕНИЙ, ПОСВЯЩЕННЫХ НАИБОЛЕЕ 

АКТУАЛЬНЫМ И АКТИВНО ОБСУЖДАЕМЫМ 
ПРОБЛЕМАМ В ФИЗИКЕ МИКРО- 

И НАНОСТРУКТУР

НАУКА
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квантовых вычислений, физикой магнитных, 
сверхпроводящих и  полупроводниковых 
наноструктур, рентгеновской оптики».

Владимир Дмитриевич Жакетов, к. ф. -м. н., 
научный сотрудник Лаборатории нейтронной 
физики им.  И. М. Франка Объединенного 
института ядерных исследований (Дубна):

Я участвовал в симпозиуме очно в 2016 году 
и  онлайн в  2022  году. Если сравнивать 
с  онлайн-участием, то  живое общение более 
продуктивно. Мне кажется удачным выбор 
места проведения, так как это позволило 
организовать более масштабный симпозиум 
по количеству участников. Я не знаю статистики, 
но  если говорить о  количестве участников, 
то симпозиум мне и ранее казался масштабным, 
но в этот раз, по-моему, количество участников 
больше. Если оценивать уровень докладов, 
то  он самый высокий, потому что учас-
тники являются ведущими специалистами 
в  представленных областях. Широта пред-
ставленных тематик полностью охватывает 
флагманские направления физики твердого 
тела и  наноэлектроники: сверхпроводимость, 
магнетизм, также методы исследований, такие 
как рентгеновская оптика и  микроскопия. При 
этом мне кажется правильным, что в  этом 
году была добавлена секция, посвященная 
квантовым технологиям. Сейчас это важнейшая 
и  бурно развивающаяся область технологий 
и прикладной физики. Таким образом, изменения, 
на мой взгляд, только положительные.

У меня был постерный доклад в  секции 
по  сверхпроводящим наносистемам на  тему 
«Структурные свойства сверхрешеток ниобий/
диспрозий и  ниобий/гольмий». Ниобий  — это 
сверхпроводник с  наивысшим значением 
темпе ратуры сверхпроводящего перехода 
среди элементарных сверхпроводников, 
а  диспрозий и  гольмий  — редкоземельные 
магнетики, которые при низких температурах 
обладают нетривиальным гелимагнитным 
упорядочением. Ожидается, что взаимодействие 
двух параметров порядка: сверхпроводимости 
и  гелимагнетизма на  наномасштабе приведет 
к новым явлениям. О первых экспериментальных  
указаниях на  наблюдение таких явлений 
я  и  говорил в  своем докладе. Отмечу, что 
общую тенденцию исследований в  области 
неколлинеарных магнетиков я  проследил 
в  секциях как по  сверхпроводящим 

наносистемам, так и  по  магнитным нано-
структурам. Работа носит в  первую очередь 
фундаментальный характер, поскольку 
исследуются сверхпроводящие и  магнитные 
явления в  наноструктурах. Но  при этом работа 
носит и  прикладное значение, поскольку 
данные исследования важны для таких 
областей, как сверхпроводящая спинтроника 
и сверхпроводящий квантовый компьютинг.

Я планирую принимать участие и  в  даль-
нейших симпозиумах, поскольку в  Рос сии 
данный симпозиум является ключевым 
по  нанофизике и  наноэлектронике, на  который 
собираются ведущие специалисты по  физике 
сверхпроводимости, магнетизму, методам 
исследований в области физики твердого тела.

Во время работы симпозиума проходил 
конкурс работ молодых ученых. Конкурсными 
комиссиями были отмечены следующие 
участники и доклады:

•  Юрий Вековшинин, ИАПУ ДВО РАН  — 
«Переход Лифшица в двумерном соединении 
Pb3Gd1-xYbx/Si (111)»

•  Айдар Галимов, ФТИ им.  А. Ф. Иоффе  — 
«Исследование спиновой динамики элек-
трона и дырки в InAs/GaAs квантовой точке»

•  Дмитрий Калашников, МФТИ  — «Динамика 
вихрей Джозефсона в  высокочастотных 
устройствах»

•  Анастасия Фещенко, УрФУ им. Б. Н. Ельцина — 
«Использование антиферромагнитных спла-
вов Cr-Mn для получения эффекта обменного 
смещения в тонких пленках»

•  Алексей Чернышев, ИФМ РАН — «Программа 
по  расчету коррекции локальных ошибок 
формы малоразмерным ионным пучком 
«PMC» 

Дмитрий Татарский, ученый секретарь 
симпозиума

 Дмитрий 
Аркадьевич 
Татарский,
ученый секретарь 
симпозиума

 Владимир Дмитриевич Жакетов

НАУЧНАЯ ТЕМАТИКА СИМПОЗИУМА 
ТРАДИЦИОННО ВКЛЮЧАЛА НАИБОЛЕЕ 
АКТУАЛЬНЫЕ ОБЛАСТИ СОВРЕМЕННОЙ 

ФИЗИКИ КОНДЕНСИРОВАННОГО 
СОСТОЯНИЯ
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У представителей нескольких поколений 
уже более 100 лет месяц март  
стойко ассоциируется с  празднованием 

Международного женского дня 8 Марта. 
По  традиции в  начале марта не  только 
поздравляют женщин, но  и  вспоминают 
об  их вкладе в  развитие общества, культуру,  
искусство, науку.

Многие с  детства помнят слова Владимира 
Маяковского «все работы хороши  — выбирай 
на вкус». Но всегда ли так было и для всех ли?..

Долгое время женщины не  имели права 
выбора, а  их роли и  функции общество 
ограничивало пространством дома и  семьи.  
Тем не  менее находились женщины, которые 
не  были согласны с  такими ограничениями 
и не хотели оставаться позади мужчин.

Было время, когда это считали 
возмутительным. Женщин, размышлявших 
о  фило  софии, математике, литературе, а  не 
только занимавшихся домом и  детьми,  
называли «синими чулками». А  «синий чулок»,  
как говорит герой новеллы Чехова «Розовый 
чулок» господин Сомов, «черт знает что: 
ни  женщина, ни  мужчина, а  так  — половина 
на  половину». На  таких женщин в  XIX  в.  
создавали карикатуры.

Поэтому за  возможность заниматься 
любимым делом женщинам приходилось 
преодолевать множество социальных огра-
ничений, демонстрировать свою смелость, 
готовность ломать стереотипы и  верить  
в себя. Этот путь был не быстр и не прост.

Достижения женщин-ученых часто замал-
чивались или даже приписывались ученым-
мужчинам. Одной из  причин такого положения 
дел были широко распространенные в  общест-
ве стереотипы и  предубеждения относитель-
но академических способностей женщин. 
В  1990-е гг. Маргарет Росситер описала один 
из  таких стереотипов о  женщинах-ученых, 
дав ему название «эффект Матильды». Сутью 
этого стереотипа является систематическое 
отрицание вклада женщин в науку и в развитие 
общества, занижение значимости их работы 
и реальных достижений.

Время частично расставило все по  своим 
местам. Частично потому, что еще не  все 
реальные научные достижения женщин прош-
лого стали известны. Но  уже многие имена 
выдающихся исследовательниц прочно заняли 
свое место в ряду признанных ученых.

Отдадим должное шестерым из  них: 
трем иностранкам и  трем нашим соотечест- 
 венницам.

Лилиан Моллер Гилбрет  
(1878—1972)

Первая женщина, принятая в  американское 
общество инженеров-механиков. Магистр 
литературы, психолог, дизайн-исследо-
вательница и  инженер-технолог. Родившаяся 
в  многодетной семье и  сама воспитавшая 
12  детей, она обладала научным складом 
ума. Уже в  годы учебы в  университете  
Лилиан прославилась как «мисс Всезнайка».

В центре всех ее исследований и  разрабо-
ток стоял человеческий фактор. Совместно 
с  мужем Лилиан проводила исследования 
и  осуществляла реализацию проектов по  эрго-
номике бизнес-пространств.

Позднее, став вдовой, применила свои 
знания в  организационной психологии и  эрго-
номике для облегчения труда домохозяек, 
усовершенствовала организацию кухонного 
пространства, что позволило значительно 
сэкономить время женщины на  выполнение 
домашнего труда. Именно она предложила 
дизайн кухни, где столешница была объединена 
с  плитой в  единый рабочий блок; в  верхней  
части блока располагались навесные шкафы  
для хранения продуктов, а в нижней — шкафы для 
хранения посуды и  холодильник на  расстоянии 
вытянутой руки.

Также Лилиан Гилбрет работала над 
улучшениями условий труда и  архитектуры для 
лиц с ограниченными возможностями здоровья.

Имена выдающихся женщин‑исследовательниц прочно заняли свое 
место в мировой науке, но за возможность заниматься любимым делом 
им приходилось преодолевать множество социальных ограничений, 
демонстрировать свою смелость, готовность ломать стереотипы и верить в себя

Женщины в науке
НАУКА

 Лилиан 
Моллер Гилбрет
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На протяжении всей своей долгой жизни 
Лилиан постоянно демонстрировала готовность 
к научному творчеству. В числе ее изобретений: 
мусорное ведро с  педалью, электрический 
миксер, встроенные в  дверь холодильника 
полки, в том числе для хранения яиц, больничная 
кровать, одинаково удобная как для пациента, 
так и  для ухаживающего за  ним медицинского 
работника.

Любопытный факт биографии Лилиан 
Гилбрет: в  1931 г. за  свои исследования 
и  разработки она была награждена медалью 
имени своего мужа  — бизнес-партнера Фрэнка 
Гилбрета, умершего в 1924 г.

Зинаида Виссарионовна Ермольева 
(1898—1974)

Микробиолог и  эпидемиолог, главный 
специалист по  борьбе с  холерой в  нашей стра-
не, создательница пенициллина-крустозина. 
Именно ей посвятил свой роман «Открытая 
книга» писатель Вениамин Каверин (младший 
брат первого мужа Ермольевой).

Зинаида Виссарионовна открыла отечест-
венную версию пенициллина («живой воды», 
как она сама его называла) и  благодаря этому 
антибиотику спасла тысячи жизни, в  том числе 
солдат в  годы Великой Отечественной войны. 
Это был ее вклад в Победу.

Эта мужественная женщина, всю себя 
посвятившая науке, не  раз демонстрировала  
свою безграничную отвагу, готовность идти 
до  конца даже ценой собственной жизни, 
на  риск ради дела. Еще совсем молодой, 
пытаясь победить холеру, она сама заразила 
себя смертельной болезнью для того, чтобы 
на  себе исследовать клиническую картину 
этого заболевания и  предложить меры борьбы 
с  ним. В  частности, Ермольева предложила 
хлорировать питьевую воду, а  позднее 
разработала методы экспресс-диагностики бо-
лезни и  создала препарат. В  годы войны она 
отправилась в  Сталинград, где уже началась 
эпидемия холеры, и прямо в осажденном городе 
оборудовала лабораторию по  производству 
холерного бактериофага, благодаря которому 
эпидемию в  советских войсках удалось 
предотвратить.

После открытия Ермольевой советской 
версии пенициллина-крустозина в  научных 
кругах за  ней закрепилось прозвище «Госпожа 
Пенициллин». Но  Нобелевскую премию она 
не  получила, хотя по  праву могла разделить  
ее с  британскими микробиологами А. Флемин-
гом, Э. Чеем и Г. Флори.

Среди других созданных Зинаидой 
Виссарионовной лекарств,  — интерферон, 
стрептомицин, тетрациклин.

Любопытный факт: из-за сходства в отчестве 
Иосиф Виссарионович Сталин называл Зинаиду 
Ермольеву «сестренкой».

Симона де Бовуар  
(1908—1986)

Философ, писательница, идеолог и  вдохно-
вительница второй волны феминизма.

В детстве Симона училась в  строгой 
католической школе для девочек, но  уже 
в  подростковом возрасте стала атеисткой. 
Симона была одной из  первых женщин, 
окончивших Сорбонну, причем еще 
до  поступления в  университет твердо решила 
стать известной писательницей. И  это ей 
удалось.

В 1929 г. Симона де Бовуар познакомилась 
с  философом Жаном-Полем Сартром  — своим 
интеллектуальным партнером, с  которым ее 
связывали тесные отношения на  протяжении 
всей жизни и  которого она называла своим 
двойником.

Самая известная работа Симоны де Бовуар — 
книга «Второй пол», которую она опубликовала 
в 1949 г. Первый тираж этой книги был раскуплен 
почти сразу, а  позже она была переведена 
на  многие языки, в  том числе русский. В  этой  
книге автор изложила свое понимание поло-
жения женщины в  обществе и  попыталась  
ответить на вопрос «что такое быть женщиной?». 
Опираясь на  разнообразный философский, 
исторический, антропологический и  психо-
логический материал, Симона де Бовуар 
убедительно доказала самый знаковый свой 
тезис о  том, что «женщиной не  рождаются, 
ею становятся», т. е. в  плане приписываемых 

 Зинаида 
Виссарионовна 
Ермольева

 Симона де Бовуар
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ей в  обществе функций и  характеристик, 
подчеркивая тем самым ведущую роль 
не  биологии, а  социокультурной среды, 
в  условиях которой происходит развитие 
женщины. При этом, как показала автор, 
процесс становления женщины предполагает 
ее культурную вторичность по  отношению 
к мужчине, производность от мужского взгляда 
(мужчина — субъект, женщина — его тень).

Любопытный факт как иллюстрация 
рассуждений и  выводов Симоны де Бовуар: 
на  одной из  фотографий Жана-Поля Сартра, 
сделанной в  момент его прогулки вместе 
с  Симоной де Бовуар, в  кадр попал только ОН 
один и всего лишь тень от ЕЕ фигуры. Но в своей 
жизни и  в  своем творчестве Симона де Бовуар 
никогда не была тенью Сартра.

Ольга Ивановна Скоро одова 
(1911—1982)

Слепоглухая исследовательница, писатель-
ница, поэтесса, научный сотрудник, специалист 
по  развитию, обучению и  воспитанию 
слепоглухих.

В раннем детстве заболела менингитом 
и лишилась зрения, а потом постепенно и слуха 
(полностью оглохла к  14 годам), в  результате 
чего у  нее начала распадаться устная речь. 
Ольге Ивановне повезло: она попала в  школу-
клинику слепоглухих, которую организовал 
Иван Афанасьевич Соколянский. Именно 
он помог восстановить утраченные навыки  
речи и  ориентировки в  окружающем, а  также 
научил Ольгу Ивановну систематическому 
наблюдению за  происходящим, включая 
действия других людей, и  вести записи 
результатов своих наблюдения.

Ольга Ивановна не  только закончила курс 
средней школы, но  и  институт. Получила  
ученую степень кандидата педагогических 
наук, до  конца жизни работала в  институте 
дефектологии АПН СССР (ныне Институт кор-
рекционной педагогики РАО).

Ольга Ивановна  — автор знаменитой книги 
«Как я  воспринимаю, представляю и  понимаю 
окружающий мир», содержащей уникальный 
материал по  психологии слепоглухих людей, 
которая помогает понять их внутренний мир 

и важность включенности в социум.
«Не имею слуха, не имею зренья,
Но имею больше — чувств живых простор:
Гибким и послушным, жгучим вдохновеньем
Я соткала жизни красочный узор.
Если вас чаруют красота и звуки, —
Не гордитесь этим счастьем предо мной!
Лучше протяните с добрым чувством руку,
Чтоб была я с вами, а не за стеной»

О.И. Скороходова
Как отмечал в  предисловии к  этой книге 

А. И. Мещеряков: «… вся жизнь Ольги Ивановны — 
это подвиг. Подвиг, который она совершает 
каждый день в течение многих лет».

Любопытный факт: Ольга Ивановна пере-
писывалась с Максимом Горьким. На надгробной 
плите ее могилы выбиты слова из  письма 
писателя: «Вы служите человечеству. Это так, 
Ольга Ивановна. И  Вы вправе этой службой 
гордиться».

Розалин Сассман Ялоу  
(1921—2011)

Биофизик, обладательница пяти почетных 
докторских степеней, лауреат Нобелевской 
премии по  медицине за  развитие радио-
иммунологических методов определения 
пептидных гормонов (1977).

Во время учебы в  колледже ее заинтересо-
вала ядерная физика, которую Розалин  
считала «самой захватывающей наукой в мире».

Ее первые исследования, совместные 
с  С. Берсоном, были посвящены проблеме 
применения радиоизотопов для определения 
объема крови и  диагностики заболеваний 
щитовидной железы. Позднее их совместные 
разработки касались радиоиммунологического 
метода (РИМ), включающего использование 
радиоактивных веществ для измерения 
содержания различных веществ в  плазме  
крови и других тканях организма.

Примечательный факт: Розалин и ее коллеги 
отказались запатентовать свое изобретение,  
что позволило очень быстро внедрить 

НАУКА

 Ольга Ивановна Скороходова

 Розалин Сассман Ялоу 
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технологию РИМ в  медицинскую практику  
и тем самым спасти тысячи жизней.

Розалин Ялоу внесла неоценимый вклад 
в  эндокринологию, развитие научных пред-
ставлений о  диабете первого и  второго типа 
и других гормональных заболеваниях.

Долгое время Розалин работала, оставаясь 
единственной женщиной в мужском коллективе. 
Но,  будучи принципиальной и  целеустремлен-
ной, она с  самого начала отказывалась 
признавать себя вторым номером среди коллег 
мужс кого пола. Розалин справедливо считала,  
что компетентность и  талант не  относятся 
к  полу, поэтому отказывалась от  наград типа 
«Женщина года» и  т. п. Она активно выступала 
против дискриминации женщин в  научной  
среде, за  равенство не  только прав, 
но  и  возможностей женщин внести свой вклад 
в развитие науки.

Курьез, но вовсе не забавный: когда Розалин 
Ялоу вручали Нобелевскую премию, некоторые 
гости церемонии сначала подумали, что она 
поднялась на  сцену как сопровождающая 
своего мужа-лауреата. Прекрасная иллюстра- 
ция невидимости женщин в науке.

«Мы должны верить в  себя, иначе никто 
в  нас не  поверит. Мы должны соотносить 
наши желания с  компетентностью, смелостью 
и  решимостью добиться успеха» (из  обращения 
Розалин Ялоу к женщинам-ученым).

Ульяна Васильевна Ульенкова  
(1929—2013)

Доктор психологических наук, профессор, за-
служенный деятель науки РФ. Первый доктор 
психологии в Горьком (1984).

Ульяна Васильевна родилась в  многодетной 
семье. С  детства помогала взрослым прис-
матривать за  малышами, и  когда пришло  
время получать профессию, выбрала 
Горьковский государственный педагогический 
институт им. М. Горького (ныне — Нижегородский 
государственный педагогический университет 
им.  К. Минина), где сразу  же оказалась очаро-
вана психологией.

Ее первые исследования были посвящены 
познавательной деятельности дошкольников, 
особенностям их мышления, а  первым серьез-
ным итогом стала кандидатская диссертация  
на  тему «Развитие дедуктивного умозаклю-
чающего мышления у детей» (1954).

От изучения мышления Ульяна Васильевна 
постепенно перешла к  проблеме общей 
обучаемости дошкольников, а  от  нее  — 
к  задержке психического развития (ЗПР) 
и  причин ее возникновения. На  протяжении 
многих лет, начиная с  1971 г., она разраба-
тывала теоретические и методические подходы 
к  решению проблемы психологической диаг-
ностики и психолого-педагогической коррекции 
развития дошкольников с ЗПР.

Одним из  первых итогов научно-практи-
ческой деятельности У. В. Ульенковой в  этом 
направлении стала защита ее докторской 
диссертации «Психологические особенности 
дошкольников с  задержкой психического 
развития и  коррекционно-педагогическая 
работа с ними» (1984).

Постепенно сфера научного интереса 
У. В. Ульенковой и  ее учеников вышла 
за  пределы дошкольного возраста и  помимо 
познавательных процессов охватила проб-
лемы личностного становления детей с  ЗПР  
и другими видами нарушенного развития.

Под руководством У. В. Ульенковой защитили 
кандидатские диссертации свыше 50 ее  
учеников, восемь получили ученую степень 
доктора психологических наук. Сегодня эти 
специалисты работают не  только в  вузах 
Нижнего Новгорода, но  и  других городов 
России (Киров, Саранск, Чебоксары, Шадринск). 
И  почти все, кому посчастливилось учиться 
у  Ульяны Васильевны, всегда с  благодарностью 
вспоминают о ней как о личности и педагоге. 
Лидия Эдуардовна Семенова, д. п.н., профессор 
кафедры общей и социальной психологии ННГУ 
им. Н. И. Лобачевского

 Ульяна Васильевна Ульенкова

ХОТЯ ЖЕНЩИНЫ И ВНОСИЛИ 
НЕ МЕНЕЕ ВАЖНЫЙ ВКЛАД 
В НАУКУ, ЧЕМ МУЖЧИНЫ, 

ДОЛГОЕ ВРЕМЯ ИХ 
ЗАСЛУГИ НАУЧНЫЙ МИР 

ПРЕУМЕНЬШАЛ, А ИНОГДА 
И ВОВСЕ ТРУДЫ ЖЕНЩИН-
УЧЕНЫХ ПРИСВАИВАЛИСЬ 

МУЖЧИНАМИ. ЛИШЬ НЕДАВНО 
ЖЕНЩИНЫ-УЧЕНЫЕ СТАЛИ 
«ВЫХОДИТЬ ИЗ ТЕНИ» И ИХ 
ЗАСЛУГИ В НАУЧНОМ МИРЕ 
НАЧАЛИ ЦЕНИТЬ НАРАВНЕ 

С ЗАСЛУГАМИ МУЖЧИН



20

Тема проводки крупнотоннажных судов по 
Волге на участке от Городецкого гидроузла 
(ГГу) до Нижнего Новгорода уже много 

лет стоит остро. Гарантированные глубины для 
судоходства поддерживаются только в течение 
нескольких часов в сутки, что создает трудности 
для навигации со стороны Нижнего Новгорода. 
При этом данный участок является одним из 
ключевых при формировании российской части 
международного транспортного коридора 
«Север — Юг», предусмотренного транспортной 
стратегией Российской Федерации до 2035 г.

Проблема имеет комплексный 
характер — здесь сплелись практические 
и социально-экологические интересы всех 
водопользователей и жителей населенных 
пунктов, расположенных в прибрежной 
полосе Волги. По этой причине в свое время 
не прошли экспертизу и были отклонены такие 
альтернативные варианты ее решения, как 

подъем уровня Чебоксарского водохранилища 
до отметки 68 метров и строительство 
Нижегородского низконапорного гидроузла 
(ННГу).

В 2020 г. для рассмотрения трех 
альтернативных вариантов технического 
решения проблемы была создана группа 
экспертов из сотрудников академических 
институтов, профильных организаций и 
ведомств, непосредственно связанных с 
вопросами гидромеханики, гидрологии, 
геоморфологии, ихтиологии, экономики, а также 
конструкции гидросооружений. 

Первый из вариантов касался возведения 
низконапорной плотины выше Нижнего 
Новгорода с подпорным уровнем 68 метров 
Балтийской системы в период навигации. 
Два других предусматривали строительство 
шлюзовой камеры в дополнение к двум 
существующим шлюзам с подводным каналом 

НАУКА

Исследования данных гидрологических измерений на участке от плотины 
ГЭС до Нижнего Новгорода, проведенные сотрудниками отдела нелинейных 
геофизических процессов ИПФ РАН, сыграли существенную роль в поиске 
оптимального решения по обеспечению судоходства в районе Городецкого 
гидроузла 

Большая вода

 Схема уровней 
реки Волги 
от Рыбинского 
до Куйбышевского 
водохранилища.
Цифрами 
обозначена 
протяженность 
участков (км)

 Вариант 
строительства 
второй камеры 
шлюза № 15А
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 Максимальные глубина реки 
Волга в расчетных 
поперечных створах 
от нижнего бьефа 
Нижегородской ГЭС 
до Нижнего Новгорода, 
среднесуточный сбросной 
расход 1300 м³/с (а) и объем 
необходимой выемки грунта 
для создания судоходной 
прорези шириной 100 м между 
створом нижнего бьефа 
Нижегородской ГЭС 
и текущим створом 
по судовому ходу (б)

 Зависимость высоты 
волны попуска (а) от 
глубины мелководной 
(h) и глубоководной (H) 
зон русла на 
приплотинном участке 
нижнего бьефа 
Нижегородской ГЭС

или «судоходной прорезью» с гарантированной 
глубиной четыре метра для обеспечения подхода 
судов со стороны нижнего бьефа ГГу.

В ходе проведенного экспертами анализа 
технических, экономических и экологических 
параметров наиболее предпочтительным был 
признан вариант строительства третьего шлюза 
параллельно двум существующим.

По результатам совещания у заместителя 
председателя Правительства Российской 
Федерации Марата Хуснуллина, состоявшегося 
15 февраля 2021 г., было принято решение об 
обеспечении способа безопасного судоходного 
режима на реке Волга в районе ГГу путем 
создания дополнительной шлюзовой камеры № 
15А ниже существующего шлюза №15. 

Существенную роль в принятии этого 
решения сыграл сравнительный анализ 
данных гидрологических измерений на участке 

от плотины ГЭС до Нижнего Новгорода, 
проведенный сотрудниками отдела нелинейных 
геофизических процессов ИПФ РАН. На основе 
анализа натурных измерений был сделан вывод, 
что снижение уровня воды за период навигации 
на гидрологических постах нижнего бьефа 
ГЭС в городах Городец и Балахна не являются 
следствием снижения стоковых характеристик 
навигационного периода, а вызваны, 
вероятно, изменениями в русловой части 
рассматриваемого участка реки Волги. После 
чего основное внимание было сосредоточено 
на анализе причинно-следственных связей в 
гидрологических процессах, происходивших со 
стороны нижнего бьефа за время эксплуатации 
гидроузла. 

В качестве расчетного метода было 
использовано сравнение продольных скоростей 
потока жидкости, формируемых в зависимости 
от соотношения глубин в поперечном сечении 
русла. В результате была получена точная 
зависимость высоты волны попуска a от глубины 
мелководной h (прибрежной) и глубоководной H 
(фарватерной) зон речного русла ступенчатого 
типа. На основе расчетов был сделан вывод о 
возможности использования профиля дна в 
качестве дополнительного способа достижения 
заданных глубин. 

Полученные результаты расчетов были 
верифицированы данными натурных гидро-
логических замеров, а также апробированы 
в ходе научно-практических конференций 
с  участием ведущих специалистов в об-
ласти гидрологии и эксплуатации внутренних  
водных путей.

Статья «Варианты решения проблем 
судоходства на лимитированном участке реки 
Волги от Городецкого гидроузла до Нижнего 
Новгорода, в том числе с учетом оценки 
влияния на санитарно-эпидемиологическую 
и экологическую ситуацию в регионе» была 
опубликована в журнале «Фундаментальная 
и прикладная гидрофизика» (2022 г., т. 5, № 4, 
с. 109-131). Коллектив авторов: А.А. Родионов, 
В.А. Румянцев, М.П. Федоров, А.Т. Зиновьев, В.А. 
Кривошей, О.Е. Медведева, Ю.И. Троицкая, С.П. 
Демин, Т.И. Малова, А.Н. Чусов, О.Д. Шишкина, 
А.В. Моисеев, С.Б. Каменский, И.М. Краев, К.В. 
Марусин. 
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ВЫСШАЯ ШКОЛА

Первое в России региональное представительство международного форума 
«Россия — Африка: что дальше?», функционирующего на базе МГИМО 
МИД России, торжественно открыто в Нижегородском государственном 
лингвистическом университете им. Н. А. Добролюбова

Нижний Новгород — Африка

Мероприятие, состоявшееся 21  марта 
2023 г., объединило около 250 студентов 
из  всех вузов Нижегородской области, 

в  том числе около 100 студентов из  стран  
Африки, и почетных гостей.

«Жаркой и  плодотворной работы» пожелал 
НГЛУ посол по  особым поручениям МИД  
России, руководитель секретариата форума 
партнерства «Россия  — Африка» Олег Озеров: 
«Отрадно видеть, что африканское направление 
с  каждым годом становится все более 
популяр  ным среди молодежи и  студентов. 
В  усло виях стремительно меняющегося 
миропорядка значимость африканского 
региона для нас возрастает поступательно. 
От всей души поздравляю с открытием первого  
в  стране регионального представительства 
форума «Россия — Африка: что дальше?».

«Это поистине историческое событие! 
Потому что это первый шаг на большом пути, это 
уникальный опыт открытия представительства 
форума в  регионах, — отметил советник при 
ректорате Московского государственного 
института международных отношений (МГИМО) 
МИД России Андрей Решетняк, выступая 
на  открытии представительства. — Именно 
от вас мы будем распространять сотрудничество 
по  всей стране. И  нам было важно, что НГЛУ 
имеет опыт внедрения значимых для страны 

проектов. К  примеру, университет стал первым 
и  единственным в  России хабом молодежной 
платформы стран ШОС SCOLAR Network, здесь 
открыт Центр языков и  культур стран СНГ, 
а теперь и Центр африканистики».

В своем приветственном слове к  участ-
никам мероприятия ректор НГЛУ Жанна 
Никонова подчеркнула, что Нижегородский 
государственный лингвистический университет 
им.  Н. А. Добролюбова на  протяжении более 
ста лет делает все возможное для того, 
чтобы укрепить сотрудничество Российской 
Федерации с  разными странами: «И  сегодня 
пространство Российской Федерации наполнено 
особыми импульсами дружбы со  странами 
Африки. Мы очень рады тому, что наши почетные 
гости и  представители различных вузов 
Нижегородской области сегодня собрались 
здесь, чтобы принять придать этим импульсам 
особое звучание», — заверила ректор.

Руководитель отдела по  взаимодействию 
с  образовательными организациями высшего 
образования и  научно-образовательной 
сферой министерства образования и  науки 
Нижегородской области Ирина Зверева 
подчеркнула, что мероприятие лежит в  русле 
последних важнейших политических событий, 
происходящих в  мире: «Надеюсь, что открытие 
представительства позволит нижегородской 

 Открытие 
представительства 
позволит 
нижегородской 
молодежи лучше 
узнать страны 
Африканского 
континента 
и послужит 
экспорту 
нижегородского 
образования 
и привлечению 
большего 
количества 
студентов из стран 
Африки в наши вузы
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молодежи лучше узнать страны Африканского 
континента с одной стороны, а с другой стороны 
послужит экспорту нижегородского образования 
и привлечению большего количества студентов 
из стран Африки в наши вузы».

Организатор регионального представитель-
ства международного форума «Россия  — 
Африка: что дальше?» МГИМО МИД России, 
декан Высшей школы международных 
отношений и  мировой политики НГЛУ 
Светлана Колобова также отметила, что 
представительство в  Нижегородской области 
открывается по горячим следам международной 
парламентской конференции «Россия — Африка 
в многополярном мире», состоявшейся в Москве. 
«Наше представительство призвано объединить 
не только молодежь, но и региональную власть, 
и  бизнес, — сказала она. — Смысл этого Центра 
как раз и  заключается в  объединении всех 
заинтересованных участников для дальнейшего 
продвижения Нижегородской области на  всем 
Африканском континенте. Наш регион не  раз 
принимал бизнес-миссии из  Республики Кот-
Д’Ивуар, и  мы будем работать над тем, чтобы 
область посещали делегации как можно  
большего количества африканских стран. 
На  сегодняшний день уже определены 
приоритетные отрасли экономики и, в  част-
ности, торговли, которые были  бы интересны 
африканской стороне».

Представитель МИД России в  Нижнем 
Новгороде Сергей Малов заострил внимание 
на  том, что страны Африки становятся одними 
из  ключевых партнеров в  условиях нового 
миропорядка: «Концепция внешней политики 
нашей страны меняется на  глазах. Несмотря 
на  большие усилия западных «партнеров», 
наша страна не  находится в  изоляции. У  нас 
есть настоящие друзья, с  которыми мы будем 
идти дальше. Хочу пожелать, чтобы НГЛУ был 
лидером среди российских вузов, которые 
будут сотрудничать со  странами Африканского 
континента».

«Важно, что в  НГЛУ теперь будут изучать 
именно региональный срез африканской 
политики  — то  есть, как именно в  небольших 
российских городах развивается сотрудничество 
с  такими  же малыми городами жаркого 
континента,  — подчеркнул председатель 
африканского клуба МГИМО МИД России 
Валерий Жучков.  — Также будем изучать, 
как африканцы ассимилируются в  наших 
регионах, как им живется, работается, чтобы 
при необходимости помогать на  федеральном 
уровне. Таким образом первый региональный 
Центр африканистики в НГЛУ внесет ощутимый 
вклад в  развитие дипломатических и  торговых 
взаимоотношений между нашими народами».

О новом импульсе развития международных 
отношений говорил и  председатель 
городской думы Нижнего Новгорода Олег 
Лавричев: «Прочные связи между Россией 
и  государствами Африки установились еще 
с  тех времен, когда Советский Союз направлял 
на  континент специалистов для строительства 
электростанций, ресурсодобывающих и  маши-
ностроительных предприятий, а  африканские 
студенты получали в  стране высшее 
образование. Смена приоритетов во  внешней 
политике России дала новый импульс развитию 

российско-африканских отношений. В  условиях 
санкционного давления африканские страны 
по-прежнему являются нашими надежными 
партнерами, и, значит, взаимовыгодное 
сотрудничество будет развиваться».

В рамках открытия регионального 
представительства состоялся телемост 
с  ЮАР, на  котором выступила председатель 
комитета по реконструкции населенных пунктов 
и внедрению программ по защите окружающей 
среды в  организации the Black Business Council 
(Южно-Африканская Республика) Фезиве 
Мария Мпаку. Она подчеркнула, что Африка 
может многое выиграть от  взаимоотношений 
с  Россией: «Если мы продолжим стремиться 
к  тому, чтобы наши страны стали великими, 
то мы будем создавать экономику, которая будет 
способствовать дальнейшему росту ВВП».

Кроме того, в рамках мероприятия состоялся 
молодежный круглый стол «Россия  — Африка: 
роль публичной дипломатии». Представители 
студенческого сообщества и практики в области 
дипломатии, образования, бизнеса обсуждали 
вопросы роли гражданского общества, моло-
дежи и академического сообщества в развитии 
отношений между Россией и  африканскими 
странами.

Также была организована фотовыставка 
«Регионы мира глазами жен российских 
дипломатов: Африка». Подготовленная 
Сообществом жен российских дипломатов как 
благотворительный проект, эта экспозиция 
впервые демонстрировалась за  пределами 
Москвы.

Творческим выступлением порадовал 
участников мероприятия африканская шоу-
группа Waka-Waka из  Конго, исполнившая как 
национальные африканские композиции, так 
и  русскую песню «Катюша» в  сопровождении 
африканских барабанов. 

 Ректор НГЛУ 
Жанна Никонова 
(вторая слева) 
и делегация 
МГИМО 

Африка — второй по площади материк после Евразии — 
считается прародиной человечества: именно здесь нашли 
самые древние останки рода Homo и вида Homo Sapiens и его 
вероятных предков. Этот уникальный регион, по мнению 
экспертов-международников, будет интенсивно развиваться 

в XXI в. Африканский континент объединяет в настоящее время 
59 независимых стран и девять стран, находящихся в зависимости 
от других государств. На сегодняшний момент население Африки — это 
порядка 1,4 млрд. человек. По оценкам демографов — это единственный 
материк, который продолжит рост численности населения, и, вполне 
вероятно, его население удвоится (а может, и утроится) к концу XXI в.

Фото пресс-службы НГЛУ им. Н. А. Добролюбова
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НИЖЕГОРОДСКИЙ НОЦ

Основная задача конференции «Наука  — 
бизнесу» заключалась в  том, чтобы найти 
производственных партнеров для вузов 

и  научных организаций, а  также ознакомить  
бизнес с  передовыми изобретениями и  иссле-
дованиями, отметил директор Нижегородского 
НОЦ, советник губернатора Нижегородской 
области по инвестициям и инновациям Тимур 
Халитов.

Институт прикладной физики РАН презентовал 
собственную технологию на основе генераторов 
сверхвысоких частот и  плазменных комплек-
сов. С  ее помощью можно обрабатывать ожоги 
и  раны, выполнять стерилизацию медицинского 
оборудования и  контролировать качество био-
материалов. Представленная технология также 
может быть полезна в  сельском хозяйстве для 
обеззараживания почвы и  семян, сублимации 
пищевых продуктов и  уничтожения насекомых-
вредителей.  По словам заведующего сектора 
инноваци онных программ ИПФ РАН Алексея 
Кириллова, отечественные разработки находят 
практическое применение в  различных сферах. 
К  примеру, другая разработка института  — 
ультразвуковой рельсовый дефектоскоп 
«АДС-02», позволяющий выявлять поврежде-
ния на  поверхностях,  — уже успешно приме-
няется на  железных дорогах России. Еще два 
устройства  — ультразвуковой тензометр для 
контроля напряжения рель сов и  комплекс 
для диагностики дефектов на  колесных 
парах вагонов  — сейчас проходят испытания 
и  вскоре будут внедрены благодаря  
актив  ной помощи Нижегородского научно-
образовательного центра.

Еще один участник НОЦ  — Нижегородский 
государственный технический университет 
им. Р. Е. Алексеева — продемонстрировал на кон-
ференции полетные и  посадочные радары для 
беспилотных летательных аппаратов.

Свои возможности представили и  другие 
участники Нижегородского НОЦ: Нижегород- 
 ский государственный университет им. Н. И. Лоба-
чевского, Приволжский исследо вательский 
медицинский университет, Нижегородский госу-
дарственный архитектурно-строительный уни- 
верситет, НИУ «Высшая школа экономики» 
и  Институт химии высокочистых веществ 
им. Г. Г. Девятых РАН.

По словам заместителя министра промыш-
ленности, торговли и  предпринима тельства 
Нижегородской области Владимира Балакина, 
сейчас в  регионе настал уникальный момент 
с  точки зрения открытости крупного бизнеса 
к внедрению новых технологий.

«Если раньше крупные предприятия 
действовали более консервативно, то  сейчас 
внимательно смотрят в  сторону новых 
отечественных разработок, проявляя непод-
дельный интерес к  продуктам даже небольших 

инновационных компаний», — отметил Владимир 
Балакин.

Специальным гостем конференции стал 
заместитель директора международного техно-
логического союза китайской провинции Гуандун 
Синьчао Хань. В  2022  году на  Петербургском 
международном экономическом форуме 
Нижегородский НОЦ и  Гуандунский союз зак-
лючили соглашение о  научно-технологическом 
сотрудничестве, которое предусматривает 
содействие трансферу разработок в  реальный 
сектор экономики.

«Как и Нижегородский НОЦ, Гуандунский союз 
является связующим звеном между учеными 
и  предпринимателями. Мы находим хорошую 
команду, у  которой есть интересная разработка, 
и помогаем продвигать ее. В Нижнем Новгороде 
мы тоже видим ряд интересных проектов. Здесь 
я  лично познакомился со  многими партнерами, 
с  которыми мы раньше общались только 
в формате онлайн», — отметил Синьчао Хань.

Среди участников конференции со  стороны 
бизнеса были представители таких компаний, 
как ООО «Биэмтек», АО «Красный якорь», 
АО  «Атомэнергопроект», ЦНИИ «Буревестник», 
АО «Атомстройпроект», АО «Гидротермаль», 
АО  «АПЗ», НАО «Гидромаш им.  В. И. Лузянина», 
ПАО «ЗИП», ООО «Интер-Комплект-НН», ГК «Синтез 
Ока» и других.

«Конференция оказалась полезна для всех: 
наука сможет получить новые заказы, а бизнес — 
реализовать новые проекты. Иногда интересные 
научные идеи остаются пылиться в столе, и зада-
ча НОЦ — помочь ученым коммерциализировать 
их наработки. От  такого взаимодействия  
все в выигрыше», — подчеркнул Тимур Халитов.

Нижегородский НОЦ стал одним из  первых  
пяти научно-образовательных центров, создан-
ных в  России в  рамках национального проекта 
«Наука». В  2021 г. он был переформатирован 
в  нацпроект «Наука и  университеты» и  включил 
в  себя четыре федеральных проекта: «Развитие 
интеграционных процессов в  сфере науки, 
высшего образования и  индустрии», «Развитие 
масштабных научных и  научно-технологических 
проектов по  приоритетным исследовательским 
направлениям», «Развитие инфраструктуры для 
научных исследований и  подготовки кадров» 
и «Развитие человеческого капитала в интересах 
регионов, отраслей и  сектора исследований 
и разработок».

Период 2022–2031 гг. объявлен в  России 
Десятилетием науки и  технологий. Основные 
задачи Десятилетия — привлечение талантливой 
молодежи в  сферу исследований и  разработок, 
вовлечение исследователей и  разработчиков 
в решение важнейших задач развития общества 
и  страны, а  также повышение информирован-
ности россиян о  достижениях и  перспективах 
отечественной науки. 

Более 60 ученых и предпринимателей приняли участие 
в конференции Нижегородского НОЦ «Наука — бизнесу». 
Вузы и НИИ представили перспективные для внедрения 
в производство разработки

Конференция партнеров
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Система мониторинга производства 
запущена на  дзержинском химическом 
заводе «Окапол» при грантовой поддержке 

Нижегородского научно-образовательного цен-
тра (НОЦ). На  предприятии по  собственным 
технологиям выпускают функционализирован-
ные полимеры для промышленности. Предприя-
тие является участником Нижегородского  
НОЦ и  со  своей идеей модернизации произ-
водства в конце 2022 г. выиграло конкурс научно-
технологических проектов. Всего за  право 
получить поддержку от  государства боролись 
20 участников.

«Была проведена независимая экспертиза 
проектов. Оценивалась их актуальность, 
иннова ционность и  конкурентоспособность. 
Двенадцать проектов-победителей утвердила 
конкурсная комиссия под председательством 
заместителя губернатора Нижегородской 
области Андрея Саносяна. Сейчас они под 
контролем НОЦ внедряются на  нижегородских 
предприятиях. Дзержинская компания уже 
получила первые результаты», — отметил дирек-
тор Нижегородского НОЦ, советник губернатора 
Нижегородской области по  инвестициям 
и инновациям Тимур Халитов.

Завод «Окапол» одержал победу в грантовом 
конкурсе с  проектом «Разработка системы 
мониторинга инновационного процесса произ-
водства функционализированных полимеров». 
Программно-аппаратный комплекс Alterozoom-
IoT, разработанный для предприятия компа- 
 нией «Друг-М» совместно с ННГУ им. Н. И. Лоба- 
 чевского, позволяет заменить продукцию, 
которую ранее поставляли только иностранные 
компании. Система, включающая в  себя 
множество датчиков, соединенных с  компью-
тером, предназначена для отслеживания работы 
конвейера. Со  всех узлов производственной 
линии в  программу стекается информация 
о  происходящих в  данную секунду химических 
процессах. Собранные данные в  удобном 
оператору виде отображаются на  экране 
и сохраняются в памяти компьютера.

До внедрения системы автоматического 
мониторинга работу конвейера по  производ-
ству полимеров на  заводе контролировали 
вручную. Каждые полчаса дежурный оператор 
записывал показания всех приборов в  журнал. 
Система автоматического мониторинга поз-
воляет исключить человеческий фактор, 
как следствие, минимизировать процент 
брака и  повысить производительность труда. 
Программно-аппаратный комплекс авторы 
проекта запатентовали, и  в  будущем опыт 
по  его внедрению планируется тиражировать 
на  других предприятиях малотоннажной 
химии в  России. Существуют также планы 
по  экспорту разработки в  другие страны. 
«Этот проект  — пример того, как мы при 

поддержке НОЦ идем к  импортозамещению 
всех элементов производства. Именно малые 
и  средние предприятия малотоннажной 
химии сейчас должны заместить множество 
продуктов, которые раньше не  имели 
российских корней. Сейчас самое подходящее 
время, чтобы создавать свое», — отметил один 
из  разработчиков комплекса, заведующий 
лабораторией физических основ и  технологий 
беспроводной связи радиофизического 
факультета ННГУ им. Н. И. Лобачевского Алексей 
Умнов.

«Импортозамещение в  России нужно, 
в  первую очередь, технологическое. Вопрос 
заключается в  том, как «поженить» научные 
коллективы и  промышленников, каждый 
из  которых разговаривает на  своем языке. 
Здесь площадка НОЦ, конечно, показывает 
свою значимость, выступая координатором 
этого взаимодействия», — отметил генеральный 
директор завода «Окапол» Дмитрий Огородцев. 

Дзержинские химики при поддержке Нижегородского НОЦ 
внедрили систему мониторинга производства

Грант на полимеры

 Дзержинский 
завод «Окапол» 
одержал победу 
в грантовом 
конкурсе НОЦ 
с проектом 
«Разработка 
системы 
мониторинга 
инновационного 
процесса 
производства 
функциона-
лизированных 
полимеров»
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Конкурс инновационных команд «РОСТ» 
проводится в Нижегородской области  
с 2007 г. и стал уже неотъемлемой частью 

региональной инфраструктуры по поддержке 
молодежного предпринимательства. Предва-
рительный отбор на РОСТ-2023 прошли  
70 проектных команд из Нижнего Новгорода, 
Арзамаса, Лукоянова, Семенова, Сарова, 
Перевоза, Шатков, Шахуньи, Павлово, Кстово, 
Княгинино и Воротынца.

С приветственным словом на церемонии 
открытия конкурса выступил заместитель 
губернатора Нижегородской области Давид 
Мелик-Гусейнов: «В нашем регионе конкурс 
«РОСТ» проходит уже в семнадцатый раз,  
и каждый год мы все выше и выше поднимаем 
планку, собирая вместе таких талантливых 
молодых людей. Траектория образования 
выстраивается в правильном направлении: 
становится больше заинтересованных ребят, 
появляются наставники, которым также инте-
ресно помогать создавать и развивать научные 
проекты. Сегодня впервые после долгой работы  
в дистанционном формате, связанной с пан-
демией, мы решили собрать всех участников 
конкурса в прекрасном здании Академии «Маяк», 
чтобы вживую насладиться их проектами.  
Желаю каждому из ребят успехов!».

В этом году конкурс был организован в новом 
формате — в формате стендовой выставки. 
Команды представили свои проекты в рамках 
пяти секций: «Робототехника и искусственный 
интеллект» (восемь проектов), «Информационные 
технологии и моделирование виртуального 
мира (VR/ AR)» (17 проектов), «Машиностроение, 
радиоэлектроника и приборостроение, транс-
порт» (девять проектов), «Биомед (медицина, 
здравоохранение и биотехнологии) и умные 
материалы (химия, нефтехимия, новые 
материалы и нанотехнологии)» (11 проектов), 
«Чистый мир (экология, природопользование, 
биотопливо и энергетика, сельскохозяйственное 
производство)» (25 проектов).

Экспертное жюри оценивало команды по 
следующим критериям: «Научная новизна и тех- 
ническая значимость», «Перспектива коммер-
циализации», «Публичное представление 
проекта», «Подача материала, качество его 
презентации», «Наличие прототипа».

Список победителей и призеров 
областного конкурса 

 инновационны  команд «РОСТ»
В секции «Робототехника и искусственный 
интеллект»:
1  место — команда проекта «Автономная 

интеллектуальная система распознавания 
голоса для управления технологическим 
оборудованием» НГТУ им. Р.Е. Алексеева;

2  место — команда проекта «Разработка SCARA 
робота-манипулятора» НГТУ им. Р.Е. Алексеева; 

3  место — команда проекта «Разработка 
модульной гусеничной платформы для 
отработки алгоритмов управления» НГТУ им. 
Р.Е. Алексеева.

В секции «Информационные технологии и моде‑
лирование виртуального мира»:
1  место — команда проекта «Дополнительная 

образовательная программа «Устный перевод 
с применением технологий виртуальной 
реальности (немецкий и английский язык)» 
НГЛУ им. Н.А. Добролюбова;

2   место в направлении «Виртуальная реаль-
ность» — команда проекта «Виртуальная 
лаборатория «Технология машиностроения» 
Арзамасского политехнического института, 
филиала НГТУ им. Р.Е. Алексеева;

2  место в направлении «Информационные тех-
нологии» — команда проекта «Голос Города»  — 
голосовой ассистент городов Российской 
Федерации» НГТУ им. Р.Е. Алексеева;

3  место в направлении «Информационные 
технологии» — команда проекта «Цифровое 
расписание для образовательных учреж-
дений» Кстовского нефтяного техникума им.  
Б.И. Корнилова;

3  место в направлении «Виртуальная 
реаль ность» — команда проекта «VRover 
(VR-симулятор управления лунным ровером)» 
IT-Cube Арзамаса.

В секции «Машиностроение, радиоэлектроника 
и приборостроение»:
1  место — команда проекта «Модульная систе-

ма 3D-печати слоистыми композиционными 
металлами для станков с ЧПУ с функцией 
быстросменности и бесподналадочности 
наплавляемого материала» НГТУ им.  
Р.Е. Алексеева;

2  место — команда проекта «Разработка 
аппаратно-программной системы обмена 
данными между каютами и ресепшеном для 
судов» ВГУВТ;

3  место — команда проекта «Лидар — компонент 
автоматизированной швартовки судна» ВГУВТ.

В секции «Биомед (медицина, здравоохранение 
и биотехнологии) и Умные материалы 
(химия, нефтехимия, новые материалы и 
нанотехнологии»:
  1  место — команда проекта «Прямая технология 

получения наночастиц методом индукционной 
потоковой левитации» ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского;

2  место — команда проекта «Оптоакустический 
микроскоп» ИПФ РАН. Данный проект также был 
отдельно отмечен и награжден АО «Промис»; 

450 молодых инноваторов приняли участие в областном конкурсе инновационных 
команд «РОСТ», состоявшемся на базе Академии «Маяк» им. А.Д. Сахарова. В этом 
году конкурс был организован в новом формате — в формате стендовой выставки

Идем в РОСТ!
ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ
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3  место — команда проекта «Новые 
селективные пищевые добавки для 
пищевой промышленности» ООО «ВолгаХим-
Инжиниринг».

В секции «Чистый мир (экология, природо‑
пользование, биотопливо и энергетика, 
сельскохозяйственное производство):
1  место в направлении «Биотопливо и 

энергетика» — команда проекта «Разработка 
цифровой образовательной платформы для 
практических лабораторных работ по курсу 
возобновляемые источники энергии» НГСХА;

1  место в направлении «Экология» — команда 
проекта «Определение углерод депонирующего 
потенциала и эмиссии кислорода лесами 
города Нижний Новгород с целью планиро-
вания работ по ослаблению действия 
антропогенных нагрузок» НГСХА;

2  место в направлении «Сельскохозяйственное 
производство» — команда проекта «Раз-
работка технологии производства дели-
катесной продукции здорового питания с 
использованием функционально-техноло-
гических добавок» НГСХА;

2  место в направлении «Экология» — команда 
проекта «Предприятие по производству 
экологически чистых продуктов — DIApast» 
Нижегородского Губернского колледжа;

3  место в направлении «Сельскохозяйственное 
производство» — команда проекта «Плоды 
прогресса» НГСХА;

3  место в направлении «Экология» — команда 
проекта «Разработка макета цифрового 
паспорта на озелененную территорию общего 
пользования» ННГАСУ.

По инициативе экспертов и почетных гостей 
конкурса была добавлена специальная 
номинация «Приз зрительских симпатий», 
победу в которой разделили пять команд:
1.  Команда проекта «Экологическая игра  

«РАЗ-ДЕЛЬ-НО» Шахунской СОШ №1  
им. Д. Комарова; 

2.  Команда проекта «Использование устройств 
на основе термоэлектрического эффекта 
для повышения безопасности АЭС малой 
мощности» лицея №40; 

3.  Команда проекта «SCHOOLLAB — учебный стенд 
для изучения особенностей прогрессивного 
растениеводства (аэропоники) школьниками» 
НГСХА; 

4.  Команда проекта «Разработка компьютерной 
игры средствами Godot Engine» Арзамасского 
приборостроительного колледжа имени П.И. 
Пландина; 

5.  Команда проекта «Разработка бюджетных 
приборов систем вентиляции и конди-
ционирования воздуха» Саровского политех-
нического техникума имени дважды Героя 
Социалистического труда Бориса Глебовича 
Музрукова.

Победители и призеры конкурса были 
награждены подарочными сертификатами на 
реализацию проекта, призами и подарками от 
партнеров конкурса.

«Сегодня собрались самые сильные 
инновационные проектные команды региона. 
Пусть каждый проект, представленный 

на   выставке, станет успешным стартапом, 
и организаторы готовы в этом помогать», — 
отметила и.о. министра образования и науки 
Нижегородской области Ирина Кизилова.

В рамках конкурса был организован лекторий 
по инновационной деятельности при поддержке 
Российского общества «Знание». Участники 
конкурса познакомились с государственными 
мерами поддержки стартапов, узнали, как 
защитить результаты интеллектуальной 
деятельности, как вывести разработку на новый 
уровень, а также потренировались в ведении 
переговоров с инвесторами.

Конкурс «РОСТ-2023» состоялся 16 марта. 
Организаторы конкурса: министерство образо-
вания и науки Нижегородской области, ГБУ 
ДПО «Нижегородский научно-информационный 
центр» при поддержке «Росмолодежь.Гранты» 
и АНО «Проектный офис Стратегии развития 
Нижегородской области». Партнеры конкурса: 
Технопарк «Анкудиновка», МТС Startup Hub, 
патентно-правовое агентство «Защита 
Ваших идей», Globus IT, ООО «Поликетон», 
спортивный парк-отель «Ягодная деревушка», 
ООО  «Финтехлаб», АО «Промис». 

 Собирая 
вместе 
талантливых 
молодых людей, 
конкурс «РОСТ» 
каждый год 
поднимает свою 
планку выше 
и выше 



28

ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ

Цифровая стройка
Перевод строительной отрасли на цифру с использованием российского 
программного обеспечения обсудили в Нижнем Новгороде участники 
Всероссийской отраслевой конференции

Всероссийская отраслевая конференция 
«Строительный навигатор 2023. Курс 
на  цифровизацию. Нижний Новгород» 

состоялась на  базе Корпоративного универси- 
 тета правительства Нижегородской области 
2  марта 2023 г. Во  встрече приняли участие 
представители Министерства строительства 
России, Главгосэкспертизы России, Федераль-
ного центра нормирования, стандартизации 
и  технической оценки соответствия в  строи-
тельстве (ФАУ «ФЦС»), органов местного 
самоуправления и  отраслевых министерств 
Нижегородской области, а  также застройщики. 
Темой обсуждения стали механизмы внедре-
ния отечественного программного обеспечения 
и цифровизацию отрасли на всех этапах, начиная 
с  проектирования и  заканчивая эксплуатацией 
здания.

«В России выстраивается цифровая вер - 
тикаль, которая позволяет от  уровня 
муниципалитета до  уровня федерации вести 
контроль всех строек страны. Речь 
не  о  визуальном наблюдении с  помощью 
камеры, а  о  том, чтобы видеть реальный 
объем освоения средств и  контролировать 
деньги на  всех этапах работ. Цифровизация 
отрасли также помогает избежать множества 
коллизий с  прокладкой коммуникаций и  мон - 
тажом оборудования. Нестыковки ловятся 
на  стадии компьютерного анализа, не  доводя 
стройку до  ситуации, когда нужно переделы-
вать и  тратить на  это дополнительные 
средства»,  — сообщил президент Нацио- 
 наль ного объединения организаций в  сфере 
технологий информационного моделирования 
Михаил Викторов.

Он подчеркнул, что конечная цель реформы  — 
отслеживать средства, которые вкладываются 
в  строительство, и  обеспечивать высокий 
контроль качества их освоения.

О внедрении цифровых технологий на  этапе 
подготовки градостроительной документации 
рассказала министр градостроительной 
деятельности и  развития агломераций Ниже-
городской области Марина Ракова. По  ее 
словам, министерство начало работу над 
государственным информационным порталом 
градостроительной деятельности ГИСОГД 
в  2019  году при всесторонней поддержке 
губернатора Нижегородской области Глеба 
Никитина. К  концу 2022  года количество 
загруженных в  информационную систему 
документов достигло 4,5 миллионов, а  число 
пользователей выросло с  60 до  1232. 
Отличительной особенностью нижегородского 
опыта является тот факт, что поставщиками 
и  пользователями данных являются все без 
исключения органы местного самоуправления 
и  отраслевые министерства правительства. 
Целью создания ресурса был быстрый  
доступ к  данным о  территории и  миними-
зация ошибок на  начальных этапах  
инвестиционно-строительного цикла любых 
объектов капитального строительства.

«У застройщиков региона наиболее востре-
бована информация о  проектах планировки 
территорий. Наши специалисты разобрали 
по  тематическим слоям более двух тысяч 
проектов планировки территории. Кроме 
того, портал содержит много иной полезной 
информации для первичного анализа 
территории. Мы не  прячем наши цифровые 
данные. Все, что в  силу закона подлежит 
опубликованию, просто собрано в  одном 
месте в  удобном формате для потребителей. 
В  конечном итоге переход на  цифровой формат 
обмена данными существенно сокращает сроки 
взаимодействия застройщиков с  органами 
власти на  любом из  этапов инвестиционного 
цикла  — будь то  подготовка градостроительной 
документации или архитектурно-строительное 
проектирование», — пояснила Марина Ракова.

И.о. министра строительства Нижегородской 
области Дмитрий Груничев отметил, что 
сегодняшний общий уровень цифровизации 
строительной отрасли оценивается примерно 
в  50%. В  дальнейшем росте этого показателя 
заинтересованы не  только застройщики, 
которым цифровые технологии упрощают 
подготовку документации, но  и  те, кто будет 
заниматься эксплуатацией здания: цифровой 
паспорт, подобно медицинской карте, содержит 
информацию, например, о  сроках замены 
оборудования и  необходимые технические 
характеристики. 

В дальнейшем росте уровня цифровизации строительной отрасли 
заинтересованы не только застройщики, которым цифровые технологии упрощают 
подготовку документации, но и те, кто будет заниматься эксплуатацией здания
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«Нижполиграф» станет технопарком СПО
В Нижнем Новгороде начата подготовка к созданию Федерального 
технопарка профессионального образования

 Создание 
технопарка СПО 
на базе 
«Нижполиграфа» 
позволит 
максимально 
эффективно 
использовать 
площади как 
исторической, так 
и промышленной 
части постройки

Федеральный технопарк профес-
сионального образования будет создан 
на базе инфраструктурного комплекса 

«Нижполиграф» в квартале улиц Варварская, 
Ковалихинская и ул. Академика Блохиной 
на площади более 45 тыс. кв. м. Он станет 
ресурсным центром повышения квалификации 
преподавателей средних учебных заведений 
из всех регионов России, а также для обучения 
тысяч студентов востребованным рабочим 
специальностям.

На территории «Нижполиграфа» при взаи-
модействии с действующими предприятиями 
и учебными заведениями планируется создать 
единое образовательное пространство, 
на котором разместится более 50 учебных 
мастерских и производственных площадок. 
Там смогут ежегодно повышать квалификацию 
до 10 тыс. педагогов организаций среднего 
профессионального образования. Кроме того, 
на базе технопарка будут обучаться примерно 
три тысячи студентов по нескольким десяткам 
специальностей. Центр станет одной из 
крупнейших площадок страны по проведению 
чемпионатов профессионального мастерства. 

Поскольку за последние годы авторитет 
среднего профессионального образования 
(СПО) существенно вырос, нижегородский 
технопарк профессионального образования 
станет одним из важных шагов для решения 
задачи, поставленной перед страной: 
подготовить за ближайшие пять лет порядка 
миллиона специалистов рабочих профессий 
для электронной промышленности, инду-
стрии робототехники, машиностроения, 
металлургии, фармацевтики, сельского 
хозяйства и ОПК, строительства, транспорта, 
атомной и других отраслей, ключевых для 
обеспечения безопасности, суверенитета и 
конкурентоспособности России.

«На предприятиях Нижегородской области 
и в других организациях страны существует 
потребность в высококвалифицированных 
кадрах, в том числе рабочих специальностей. 
Мир меняется, и сегодня требуется все больше 
специализированных знаний. Компании 
пользуются современным цифровизирован- 

 ным оборудованием. С одной стороны, оно 
позволяет упростить работу и повысить ее 
эффективность, а с другой — требует больше 
знаний и более высокой квалификации 
для использования, поэтому усиливаются 
и требования к образованию будущих 
специалистов. Для этого нужно, чтобы 
преподаватели могли давать актуальные знания 
и были знакомы со всеми последними трендами 
в своей отрасли. Технопарк профессионального 
образования позволит обрести такие 
навыки, при этом мы сможем транслировать 
современные подходы к работе на действующих 
производствах», — отметил губернатор Ниже-
городской области Глеб Никитин.

Губернатор подчеркнул также, что 
Нижегородская область благодаря своему 
географическому положению, имеющимся 
компетенциям и экономике, сосредоточенной на 
промышленности, станет идеальным регионом 
для реализации такого проекта федерального 
значения. По мнению главы региона, у здания 
«Нижполиграфа» очень серьезный потенциал, 
который не использовался в последние 
десятилетия полноценно. Создание технопарка 
на его базе позволит привести здание в порядок 
и максимально эффективно использовать 
площади как исторической, так и промышленной 
части постройки. В здании в ближайшее время 
начнется первый этап реконструкции. При 
проведении работ будет сохранен исторический 
вид, планируется обновить внутренние 
конструкции.

По словам заместителя губернатора Андрея 
Саносяна, создание технопарка планируется 
проводить в три этапа. Первый этап 
реконструкции коснется части комплекса, 
которая расположена со стороны ул. Академика 
Блохиной, ближе к ул. Ковалихинская. Работы 
начнутся уже в 2023 г., будет создано десять 
мастерских.

«На сегодняшний день часть площадей  
сдается в аренду, и нам важно, чтобы 
от этих процессов выиграли все. Часть 
предпринимателей после проведения ремонт-
ных работ сможет вновь разместиться 
в  привычных помещениях. Другие, чья работа 
близка концепции технопарка, интегрируются 
в деятельность нового центра. Такой подход 
особенно приветствуем, потому что это именно 
тот аспект на стыке обучения и реальной работы, 
к которой мы стремимся. С оставшимися 
сотрудничаем в индивидуальном порядке, 
готовы помочь в поиске альтернативных 
площадок. К счастью, в последние годы 
современных и комфортных пространств для 
размещения стало существенно больше», — 
пояснил Андрей Саносян.

Реализация второго и третьего этапов 
проекта создания Федерального технопарка 
профессионального образования запланиро-
вана на 2024–2025 гг. 
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Поликлиника качества и безопасности
Поликлиника № 4 ПОМЦ ФМБА России получила сертификат качества 
и безопасности медицинской деятельности от Национального института 
качества Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения 

В поликлинике № 4 ПОМЦ ФМБА России 
успешно завершился независимый аудит 
качества и безопасности медицинской 

деятельности. Это уже третье подразделение 
Приволжского окружного медицинского центра, 
прошедшее добровольную сертификацию по 
критериям Национального института качества 
Федеральной службы по надзору в сфере 
здравоохранения (Росздравнадзора). Ранее 
соответствие Практическим рекомендациям 
по организации внутреннего контроля качества 
и безопасности медицинской деятельности в 
медицинской организации прошли поликлиника 
№ 1 и клиническая больница № 3 ПОМЦ ФМБА 
России.

«От лица Национального института качества 
хочется сказать слова благодарности за ту 
работу, которую вы проделали. Ваши коллеги 
(поликлиника № 1) были первыми на этом пути, 
и я вижу, что наша методология прижилась, 
дала ростки, расцветает и расширяется. 
Мы действительно увидели вашу степень 
вовлеченности в эти процессы и единогласно 
считаем, что вы соответствуете требованиям 
практических рекомендаций и успешно прошли 
сертификацию Росздравнадзора», — отметила 
заместитель начальника Отдела управления 
качеством и оценки медицинской деятельности 
ФГБУ «Национальный институт качества» 
Росздравнадзора Диляра Таут. 

«Несомненно, такое достижение стало 
возможным благодаря слаженной кропотливой 
работе всего персонала поликлиники, грамотной 
курации со стороны отдела управления 
качеством, а также консультативной помощи 
коллег из поликлиники № 1, успешно прошедшей 
сертификацию ранее. Работа по управлению 
качеством продолжается в нашем учреждении 
на постоянной основе. В этом году у нас в планах 

получение подобных сертификатов и другими 
подразделениями ПОМЦ», — подчеркнул 
д.м.н., директор Приволжского окружного 
медицинского центра ФМБА России Сергей 
Романов.

Целью аудита Национального института 
качества Росздравнадзора «Качество и 
безопасность медицинской деятельности» 
является организация и проведение 
добровольной сертификации медицинских 
организаций любой формы собственности 
и ведомственной принадлежности, обеспе-
чивающей независимую и квалифицированную 
оценку их соответствия установленным 
требованиям. Амбулаторно-поликлинические 
учреждения оцениваются по 15 критериям. 
Организация получает сертификат в случае 
выполнения не менее 80% параметров 
рекомендаций аудиторов.

В ходе проверки оценивались параметры 
таких разделов рекомендаций, как управление 
персоналом, диспансеризация прикрепленного 
населения, диспансерное наблюдение за 
хроническими неинфекционными больными, 
организация работы регистратуры, иденти-
фикация личности пациента, организация 
экстренной неотложной помощи в поликлинике, 
преемственность оказания медицинской 
помощи, лекарственная безопасность и фар- 
маконадзор, контроль качества безопасности 
обращения медицинских изделий, безопас-
ность среды в медицинской организации, 
организация ухода за пациентами, хирурги-
ческая безопасность, организация оказания 
медицинской помощи на основании доказа-
тельной медицины, эпидемиологическая 
безопасность, стационарзамещающие техно-
логии, формирование здорового образа жизни 
среди населения. 

 Получение 
сертификата 
качества и 
безопасности 
медицинской 
деятельности 
от Росздравнадзора 
стало возможным 
благодаря 
слаженной 
и кропотливой 
работе всего 
персонала 
поликлиники

МЕДИЦИНА
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Нижегородские ученые разработали новый материал, имитирующий свойства 
кости. По совокупности признаков аналогов такому материалу в мире нет 

Инновационный костнозамещающий мате-
риал для лечения переломов и  опухолей 
костей разработали ученые Института 

металлоорганической химии им.  Г. А. Разуваева 
РАН (ИМХ РАН) совместно с  коллегами 
из  Приволжского исследовательского меди-
цинского университета (ПИМУ). Новый 
материал, как и  природная кость, обладает 
неупорядоченными порами разного размера. 
Это принципиально важное отличие от  сущест-
вующих костнозамещающих материалов: 
эксперимент показал, что поры разного размера 
увеличивают приживаемость собственной 
кости к  искусственному материалу. Кроме 
того, материал будет насыщен антибиотиком, 
позволяющим избежать развития инфекции 
после имплантации.

Разработка представляет собой композитный 
материал, обладающий 70%-й пористостью, 
а  также системой открытых взаимосвязанных 
пор размером от  1 до  50 микрон. Это 
обеспечивает высокие адгезивные свойства 
(сцепление) поверхности материала и  клеток 
человека, а  также позволяет циркулировать 
газам и  жидкостям внутри имплантируемых 
материалов.

Материал выглядит как белый, легкий 
полимерный брусок. Он изготавливается 
в  лаборатории под нужный размер и  уста-
навливается вместо утраченного участка кости. 

Сквозь материал прорастает собственная кость 
пациента. Со  временем материал частично 
биодеградирует, поэтому извлекать его не нужно.

«По сути, это имитация природной кости, 
но  с  использованием синтетических матери-
алов. По  совокупности признаков аналогов 
разрабатываемому нашими специалистами 
материалу в  мире не  существует»,  — отметил 
ректор ПИМУ, д. м.н. Николай Карякин.

В ходе экспериментов, проведенных 
на  кроликах, ученые выяснили, что новый 
материал хорошо встраивается в организм и не  
вызывает побочных клинических проявлений. 
Костная ткань, которая прорастает сквозь 
него, более плотная, чем при использовании 
стандартного костнозамещающего материала.

«Результаты оценивались с помощью клини-
ческого, морфологического методов и  МРТ. 
Прототип биосовместим. Регенерация костной 
ткани сопоставима с  регенерацией при исполь-
зовании материала на  основе ксеногенной 
кости. Костная ткань, которая проросла сквозь 
новый материал, оказалась более плотной, 
чем в контрольной серии, где мы использовали 
стандартный применяемый в клинике материал. 
Полученные результаты свидетельствуют 
о  перспективности дальнейшей работы 
с  этим материалом для замещения костных 
дефектов с  целью оптимизации остеогенеза 
при повреждении костной ткани,  — рассказал 
заведующий лабораторией фотополимеризации 
и  полимерных материалов ИМХ РАН, д. х.н. 
Сергей Чесноков.

Необходимые свойства материала 
определялись исходя из реальных клинических 
потребностей. Инфекционные осложнения 
после установки костнозамещающих мате-
риалов  — одна из  основных проблем трав-
матологии и  ортопедии. Поэтому планируется 
модифицировать материал, насытив его 
антибиотиком широкого спектра с  эффектом 
постепенного высвобождения. Это позволит 
не  только профилактировать инфекцию, 
но  и  лечить уже инфицированные костные 
дефекты.

«В первую очередь материал может 
применяться для восстановления губчатых 
костей. Это, например, позвонки, диафизы 
трубчатых костей и  другие. Сейчас у  материала 
достаточная для проведения операции 
прочность, но  мы стремимся ее увеличить 
для замещения крупных костных поражений, 
дефектов компактных костей»,  — пояснила 
заведующая лаборатории биотехнологий 
Университетской клиники ПИМУ, к. б.н. Марфа 
Егорихина.

Разработка нового костнозамещающего 
материала ведется в  рамках стратегического 
проекта ПИМУ «Трансляционная регенеративная 
медицина» программы «Приоритет 2030». 

 Сверху: 
Структура 
инновационного 
костнозаме-
щающего 
материала

Слева внизу: 
Клетки 
по периферии пор

Справа внизу:
Новый материал 
хорошо 
встраивается 
в организм и 
не вызывает 
побочных 
клинических 
проявлений

Костяная инновация 
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Хороший наставник — 
это подарок судьбы!
Система преподавания Елены Александровны Костиной, заместителя 
директора по учебно‑методической работе Кстовского нефтяного техникума 
им. Б.И. Корнилова, обеспечивает единство обучения, воспитания и развития 
студентов и основана на современных достижениях педагогической науки 

В   Кстовском нефтяном техникуме Елена 
Александровна Костина работает 25   лет. 
В  1992 г. она с отличием окончила Грознен- 

 ский нефтяной институт им. акад. М.Д. Милли-
он щикова по специальности «Автоматизация 
и комплексная механизация химико-техно-
логических процессов» и специализации 
«Автоматизация и комплексная механизация 
процессов нефтеперерабатывающей и газовой 
промышленности» и совсем не помышляла  
тогда о педагогической деятельности.  Еще в 
школьные годы она большее предпочтение 
отдавала предметам технической направ-
ленности (правда, в 11 классе в одном  
из сочинений написала, что хочет стать 
педагогом). Возможно, школьная мечта 
и  определила в конечном итоге ее трудовую 
биографию. Педагогический опыт Елена 

Александровна получила, работая в школе 
станицы Веселая Краснодарского края: первые 
два года — учителем, впоследствии — замес-
тителем директора по учебной работе.

В 1998 г. Е.А. Костина переехала  
в Кстово, один из центров нефте-
перерабатывающей отрасли  России,  и в том 
же году стала работать в системе среднего 
профессионального образо вания — в Кстов-
ском нефтяном техни куме, преподавая 
спецдисциплины «Теория автома тического 
управления и  автоматические регуляторы», 
«Гидравлика и пневматика», «Метрология». 
Техникум на протяжении многих лет обеспечи-
вает квалифицированными кад рами крупней-
шее предприятие топливно-масляного профи-
ля ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегород нефтеоргсинтез».  
С первого года работы в техникуме Елена 

2023 — ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

 Слева:
Елена 
Александровна 
Костина

Справа: 
Здание Кстовского 
нефтяного 
техникума

 Е.А. Костина 
активно 
использует на 
занятиях 
нестандартные 
методы обучения, 
направленные на 
развитие 
профессиональных 
навыков студентов 
и их личностных 
качеств
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Хороший наставник — 
это подарок судьбы!

Александровна является дипломным 
руководителем у студентов, обучающихся по 
специальности «Автоматизация техноло гических 
процессов и производств (по  отраслям)». 
На  занятиях она активно использует 
нестандартные формы и методы обучения, 
направленные на развитие профессиональных 
навыков студентов и их личностных качеств. 
Кроме того, педагог проводит открытые 
уроки и внеклассные мероприятия, которые 
с удовольствием посещают преподаватели 
техникума и студенты всех специаль-
ностей. По единодушному мнению коллег,  
Е. А. Костина за 25 лет работы в техникуме 
проявила себя как творческая личность, 
ответственный и  добросовестный препо-
даватель и по праву заслужила уважение 
коллектива.

Елена Александровна — автор более 
100 методических разработок и пособий 
различной тематики. В 2007, 2012 и 2018 
годах в должности заместителя директора 
по учебно-методической работе она успешно 
прошла процедуру аккредитации техникума,  
а в 2013  г.  — процедуру общественно-профес-
сиональной аккредитации в соответ ствии 
со Стандартами качества образования 
АККОРК, установленными на  основе европей-
ских стандартов и руководств по  гарантии 
качества образования в европейском 
пространстве Европейской ассоциации 
по  гарантии качества образования. 
В  2020 г. указанием первого заместителя 
генерального директора   — главного инженера  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» 
Е.  А.  Костина была назначена членом 
рабочей группы по развитию Корпоративной 
системы профессиональных квалификаций 
ПАО «ЛУКОЙЛ». Она является и членом 
Федерального учебно-методического объ-
единения в системе профессионального 
образования по укрупненной группе профес-
сий, специальностей «Машиностроение». 
Елена Александровна Костина является 
экспертом министерства образования и науки 
Нижегородской области в области проведе-
ния аккредитационной экспертизы и имеет 
благодарность за качественное выполнение 
поставленных задач в рамках государственной 
аккредитации образовательной деятельности 
от имени министра. Под руководством 
Елены Александровны, эксперта факультета 

 Профориентационный квиз от ООО «РусВинил». На фото студенты-технологи, 
Е.А. Костина, бывший директор техникума Е.Ю. Кузнецова  
и педагоги-организаторы. 2019 г.

Слова благодарности Елене Александровне 
передают ее выпускники, работающие 
в Кстовском ТПУ ООО «Инфраструктура ТК»:

«Благодарю за  высокий уровень профессионализма, 
умение донести информацию понятными для всех словами, 
за отзывчивость и понимание» — Вячеслав Аукин, мастер 
участка КИПиА ПМТ.

«Хочу выразить большую благодарность за знания, которые 
Вы подарили нам в процессе обучения, за усердный труд, 
терпение, железную выдержку, прекрасную подготовку, 
искреннее понимание и  добрую поддержку»  — Сергей 
Балакин, начальник участка КИПиА ТСП.

«Учить мальчишек  — тяжелый труд, и  педагогу нужно 
иметь особую выдержку, которую всегда с  успехом 
демонстрировала Елена Александровна. Особую 
благодарность выражаю ей за  конструктивную критику, 
потому что критика вырабатывает реальный взгляд на то, 
что ты делаешь»  — Александр Богданов, заместитель 
начальника цеха эксплуатации КИПиА.

«Елена Александровна вносит огромный вклад 
в  образование молодежи. Как педагог и  наставник она 
всегда проявляла внимание к  студентам, подбирала 
индивидуальный подход к  каждому студенту. На  ее 
занятиях было интересно, а  творческий подход к  подаче 
материала позволял всем обучаться на  одном уровне. 
Замечательный преподаватель! Спасибо большое Вам 
за все, что Вы нам дали» — Владислав Погорелов, ведущий 
инженер участка КИПиА ККК. 

«Елена Александровна научила нас не  бояться идти 
до  конца, доказывать свою точку зрения, рисковать, 
смотреть на  поставленные задачи с  разных сторон 
и  искать альтернативные способы их решения»  — Роман 
Рагузов, начальник отдела ПНР АСУТП и КИПиА.

«Спасибо за  Ваш труд, за  отличную мотивацию и  умение 
убеждать»  — Алексей Сборнов, инженер участка КИПиА 
участка анализаторов качества.

ЗА ВРЕМЯ РАБОТЫ В ТЕХНИКУМЕ 
ЕЛЕНА АЛЕКСАНДРОВНА 

ВЫПУСТИЛА ТЫСЯЧИ 
КВАЛИ ФИЦИРОВАННЫХ 

СПЕЦИАЛИСТОВ, МНОГИЕ ИЗ 
КОТОРЫХ ЗАНИМАЮТ СЕГОДНЯ 

РУКОВОДЯЩИЕ ДОЛЖНОСТИ 
НА ПРОИЗВОДСТВЕ
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профессионального технологического образо-
вания Нижегородского института развития 
образования, ведется работа по открытию 
инновационной площадки на базе Кстовского 
нефтяного техникума с целью реализации 
государственной программы «Развитие 
образования Нижегородской области на 
2015 – 2024 гг.». 

— Самая эффективная технология в моей 
педагогической практике — это процесс 
совместного творчества со студентами в 
изучении материала, процесс, когда мы можем 
научить друг друга чему-то новому. Несмотря 
на то, что система образования за 25 лет сильно 
изменилась, эта технология не теряет своей 
актуальности и эффективности, — говорит Елена 
Александровна. — За последние десятилетия 
все образовательные организации получили 
хорошую материально-техническую базу, что 
конечно, облегчает студентам процесс обучения. 
Но, на мой взгляд, основной движущей силой 
современного образования по-прежнему 
остается педагог. Никакая техника не заменит 
многолетний опыт и мудрость педагога. 

За время работы в техникуме Елена 
Александровна выпустила тысячи квали-
фицированных специалистов, многие из которых 
занимают сегодня руководящие должности на 
производстве. Все они с теплотой отзываются 
о любимом педагоге и наставнике. Так, Алексей 
Васильевич Грибанов, инженер первой категории 
отдела главного энергетика ООО «Газпром 
трансгаз Нижний Новгород», в свое время 
посвятил ей сочинение «Гений преподавателя»: 
«Гений преподавателя заключался в много-
кратном интерпретиро вании студентами 
преподаваемого материала. Посредством 
ассоциативного и логического мышления, 
которые развивала в нас Елена Александровна, 
мы с легкостью усваивали сложные темы».

— В 2001 году я закончил Кстовский нефтяной 
техникум по специальности «Автоматизация 
технологических процессов и производств», 
и  одним из любимых преподавателей была 
Елена Александровна Костина. Она преподавала 
спецдисциплину «Автоматическое управление» 
и была моим дипломным руководителем, — 

рассказывает главный инженер Кстовского ТПУ 
ООО «Инфраструктура ТК» и бывший студент 
техникума Григорий Руруа. — Студентам всегда 
было интересно присутствовать на занятиях 
этого энергичного и грамотного педагога, 
а  особенно на лабораторных работах, где мы 
знакомились с элементами производства. 
Елена Александровна всегда находила ответы 
на наши вопросы, что очень мотивировало нас 
в процессе обучения. Все студенты испытывали 
огромное уважение к Елене Александровне, 
так как ее выдержка, такт, компетентность и 
блестящая культура общения постоянно были 
на высоте. Елена Александровна, безусловно, 
является одним из тех людей, кого я считаю 
профессионалом в своем деле и прекрасным 
наставником. Считаю, что данные качества 
должны быть неотъемлемой частью в 
работе не только преподавателя, но и любого 
руководителя. Благодаря Елене Александровне 
я понял, что ступил на правильный путь в выборе 
профессии. Спустя годы я не пожалел о своем 
выборе, за что благодарен ей.

За годы педагогической деятельности 
в Кстовском нефтяном техникуме Елена 
Александровна не раз была отмечена 
благодарностями и грамотами. Например,  
в 2014   г. она была удостоена Благодарс-
твенного письма министерства образования 
Нижегородской области за добросовестный 
труд и личное участие в создании 
отраслевого ресурсного центра подго-
товки квалифицированных кадров. В  2018  г. 
за добросовестный труд, высокие 
производственные показатели и в связи  
с празднованием Дня работников нефтяной  
и газовой промышленности Е. А. Костинй была 
вручена Почетная грамота ООО  «ЛУКОЙЛ-
Нижегороднефтеоргсинтез», в 2019 г. — 
Благодарственное письмо Кстовского 
ТПУ ООО «Инфраструктура ТК» за высокий 
профессионализм, значительный вклад в 
дело подготовки специалистов в области 
автоматизации технологических процессов 
нефтеперерабатывающей отрасли. Награждена 
она также грамотами техникума, городской 
думы Кстова, Совета по делам молодежи 
Кстовского района, Земского собрания за успехи 
в воспитании молодежи, развитии их творческой 
профессиональной активности, за многолетнюю 
и  добросовестную работу по подготовке  
и  воспитанию высококвалифицированных 
рабочих кадров. Имеет Благодарность 
председателя Всероссийского конкурса 
профессиональных достижений выпускников 
средних профессиональных образовательных 
учреждений «Профессионал будущего» (2012), 
является Почетным работником среднего 
профессионального образования Российской 
Федерации (2015).

Педагог, наставник, коллега  — Е.А. Костина 
является образцом для подражания в ее 
окружении. Она всегда готова помочь как 
молодым специалистам, так и опытным 
коллегам. «Главное:  чтобы быть хорошим 
педагогом и  наставником, надо учиться быть 
счастливым!» — считает Елена Александровна. 
Яна Яцева, педагог-организатор  
ГБПОУ «КНТ им. Б.И. Корнилова» 
Фото из личного архива Е.А. Костиной 

2023 — ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

 На научно-
технической 
студенческой 
конференции. 
Слева направо: 
преподаватель 
спецэлектро-
технических 
дисциплин  
Н.И. Фомочкина 
и Е.А. Костина
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Жизнь в радиотехнике

Материалом «Жизнь в радиотехнике» журнал «Поиск-НН» продолжает свой исторический проект «Научный Нижний. 
К 800-летию Нижнего Новгорода», рассчитанный на публикацию серии статей о жизни и деятельности всемирно 
известных ученых, прославивших наш город. 

В истории российской радиотехники Вячеслав Павлович Курячьев 
занимает почетное место как создатель направления в горьковской школе 
радиоизмерительных приборов, автор целого ряда радиоизмерительных 
приборов и приборов спецназначения и радиоконструктор советского 
атомного проекта Окончание. Начало в № 2 за 2023 г. 
К 110-летию ученого 

В годы войны
Во время Великой Отечественной войны 
В. П. Курячьев работал инженером-кон-
структором на  заводе № 326 им.  Фрунзе, 
который выпускал военную продукцию, 
в основном приемо-передающие радиостанции. 
С  5  июля 1941 г. Вячеслав Павлович был 
назначен начальником выпускной (регу-
лировочной) лаборатории, в  1943–1944 гг. был 
техническим руководителем выпускного цеха 
№ 2 по  изготовлению двенадцатиламповой 
коротковолновой пехотной радиостанции 12-РП. 
Эта малогабаритная рация, которая могла 
переноситься одним бойцом и  обеспечивать 
связь до  15–20  км, была в  короткие сроки 
разработана Вячеславом Павловичем. Цех 
выпускал по  50 таких станций в  сутки. Наряду 
с  самой распространенной 12-РП выпускался 
также танковый вариант радиостанции 
12-РТ и  бронеавтомобильный вариант 12-РБ. 
Изготовленная продукция сразу отправлялась 

на передовую и сыграла одну из решающих ролей 
на фронтах Великой Отечественной войны.

Работники цеха № 2 вспоминали впо-
следствии сверхтребовательное отношение к ка-
честву продукции со  стороны представителей 
заказчика. Ответственные работники завода 
находились на  казарменном положении. Они 
работали без выходных, по  полторы смены, 
а  смена составляла 12 часов. По  рассказам 
Ирины Вячеславовны, дочери В. В. Курячьева, 
на  заводе был отведен специальный угол 
с  матрацами, где спали Вячеслав Павлович 
и  его товарищи. За  организацию работ 
по изготовлению радиостанций и бесперебойное 
снабжение ими фронта большая группа 
работников завода, в том числе и В. П. Курячьев, 
были награждены значком «Отличник наркомата 
электропромышленности».

В марте 1944 г. в  связи с  началом 
активного наступления Советской армии 
на  заводе началась подготовка к  конверсии  — 
возобновилось проектирование и  произ-
водство радиоизмерительной аппаратуры, 
был организован специальный цех 
измерительной аппаратуры с  двумя выпус-
кающими лабораториями. Часть наиболее 
квалифицированных конструкторов возвра-
тилась в  тот период в  воссозданный отдел 
главного конструктора. В. П. Курячьев был 
переведен в  отдел главного конструктора 
на  должность старшего инженера группы 
радиоизмерительной аппаратуры и  приступил 
к  разработке новой радиоизмерительной 
и  специальной аппаратуры. В  1946 г. Вячеслав 
Павлович за  свой самоотверженный труд  
был награжден медалью «За победу над 
Германией в  Великой Отечественной войне 
в 1941–1945 гг.» и медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

— Супруга Вячеслава Павловича Любовь 
Ивановна всю войну работала на  международ-
ной телефонной станции, которая находилась 
в Горьковском кремле: без выходных и отпусков 
за мизерную плату, как и все рабочие в то время. 
На  зарплату можно было купить на  рынке 
лишь одну буханку хлеба. Многие женщины 
во время войны бросали работу, но прабабушка 
считала, что в  такие тяжелые годы долг 
каждого — сделать все возможное для страны. 
Любовь Ивановна, как и  Вячеслав Павлович, 

 Вячеслав 
Павлович 
Курячьев 
(1913 — 1963)

 Пехотная радиостанция 12-РП могла переноситься одним 
бойцом и обеспечивать связь до 15–20 км
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награждена медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», — 
отмечает Наталья. — Сын Вячеслава Павловича,  
Олег, рассказывал, как однажды на  Новый год 
Любови Ивановне удалось испечь невиданное 
для военных лет угощение — домашнее печенье. 
Всего две штуки — обоим сыновьям по одному. 
Газовой плиты в  доме не  было, поэтому пекли 
на  чугунной сковородке в  печке-«голландке». 
Были и другие рассказы о военных годах. Когда 
бомбили Борский стеклозавод и  завод имени 
Ленина, осколки от  снарядов иногда долетали 
до  улицы Свердлова и  прожигали крышу дома 
41, в котором жила семья Вячеслава Павловича 
(сейчас на месте этого дома находится магазин 
«Художественные промыслы»). Приходилось 
ставить заплаты и  заливать дыры на  крыше 
расплавленным гудроном.

В 1945 г. В. П. Курячьев оказался в  не-
обычной для инженера-радиотехника роли. 
С  завершением Великой Отечественной 
войны начался процесс получения репараций 
с  Германии, и  в  счет репарации СССР получил 
промышленное и  научное оборудование. Для 
демонтажа и  последующей транспортировки 
этого оборудования в  Германию были направ-
лены ведущие специалисты по  профильным 
дисциплинам, среди них и  В. П. Курячьев.  
С  мая по  август 1945 г. в  звании майора он 
работал в Берлине на эвакуации немецких РЛС.

22  апреля 1946 г. Вячеслав Павлович был 
занесен в Книгу почета завода. На ее страницах 
есть такие слова: «… В своей работе показывает 
образцы творческого труда, проведя на  заводе 
около 20-ти разработок, целый ряд которых 
выпускается сейчас. Смелость, новаторство 
и решение им технических задач могут служить 
примером другим инженерам». В  мае 1946 г. 
В. П. Курячьев был удостоен знака «Почетный 
радист».

В мирные годы
С началом Атомного проекта СССР завод 
им.  М. В. Фрунзе был привлечен к  разработке 
специального радиодатчика для первой атомной 
бомбы РДС-1.

На основании Постановления Совета 
Министров СССР приказом Министра промыш-
ленности средств связи СССР И. Г. Зубовича 
от  15  июля 1946 г. и  приказом по  заводу № 326 
№ 173 от 5 августа 1946 г. на заводе было создано 
ЦКБ-326. В  его состав вошел ряд заводских 
лабораторий, в  том числе и  лаборатория № 3 
В. П. Курячьева.

Распоряжением Совета Министров СССР 
от  1  октября 1946 г. главный инженер завода 
и директор ЦКБ N 326 А. П. Скибарко обязывался 
создать по  техническому заданию Ю. Б. 
Харитона, главного конструктора КБ-11 (ныне 
ФГУП «РФЯЦ — ВНИИЭФ»), радиовысотомер 
для РДС-1. В. П. Курячьев стал и. о. главного 
инженера ЦКБ-326, а  во  время отсутствия 
Скибарко исполнял обязанности начальника 
ЦКБ и главного инженера завода.

Постановлением Совета Министров СССР 
Вячеслав Павлович 5  февраля 1948 г. был 
назначен главным конструктором от  ЦКБ-326 
по  разработке измерительной аппаратуры для 
обеспечения производства и  эксплуатации 
радиолокационных станций (тема «Дейтон»). 

В  1949 г. комплекс «Дейтон» был передан 
в серийное производство и выпускался до 1954 г. 
Прибор А. П. Скибарко РД-1, в  создании кото-
рого непосредственное участие принимал 
В. П. Курячьев, был принят в  серию в  1952 г. 
В 1953 г. коллектив разработчиков был удостоен 
Сталинской премии.

Под руководством В.П. Курячьева, возгла-
вившего в 1952 г. отдел № 20, была обеспечена 
разработка радиодатчика РД-2 «Север» для 
первой советской водородной бомбы РДС-6с. 
После успешного испытания в 1953 г. РД-2 в со-
ставе изделия на Семипалатинском полигоне 
прибор был в 1954 г. принят в серийное 
производство на заводе им. М.В. Фрунзе. 

 Молнии газеты «За новую технику»

 Первая 
советская 
водородная 
бомба РДС-6с

 Прибор  
РД-2 «Север» 
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 Вячеславу 
Павловичу 
Курячьеву 
принадлежат 
пионерские 
разработки почти 
40 приборов для 
измерения 
и генерации 
радиосигналов, 
основанных на 
методе частотного 
модулирования 
сигналов

В 1955 г. за успешное выполнение правитель-
ственного задания коллектив разработчиков 
аппаратуры РД-2 «Север» был удостоен 
Сталинской премии. Сам В.П. Курячьев, 
главный конструктор разработки прибора, стал 
лауреатом Сталинской премии II степени и 
награжден орденом Ленина. 

В 1955 г. отдел № 20 НИИ-11 был занят 
разработкой серийного тестера Т-10 для РД-2 
и  работой над новыми темами в  интересах 
Министерства среднего машиностроения СССР 
(МСМ) — «Агат» и «Азимут». В то же время коллек-
тив В. П. Курячьева занимался и  разработкой 
собственно радиоизмерительной техники. Всего 
Вячеславу Павловичу принадлежат пионерские 
разработки почти 40 приборов для измерения 
и  генерации радиосигналов, основанных 
на  методе частотного модулирования 
сигналов. Такой сигнал отличается высокой 
помехозащищенностью и  используется для 
высококачественной передачи информации 
в  радиовещании, телевидении и  др. 
Разработанный совместно с  Михаилом 
Александровичем Олигером (с  1966 г. — 
сотрудник НИИИС) генератор стандартных 
сигналов (ГСС-6) несколько десятилетий 
считался основным прибором своей линейки 
и  повсеместно применялся в  отечественной 
радиотехнике.

Еще одним важным делом в  жизни 
В. П. Курячьева в  эти годы стала подготовка 
кандидатской диссертации. Приказом 

директора НИИ-11 № 214 от  3  декабря 1951 г. 
Вячеславу Павловичу было выделено время 
для подготовки к  сдаче кандидатских 
экзаменов. По  приказам от  1952–1953 гг. ему 
была разрешена также преподавательская 
работа в  Горьковском государственном 
университете. Наконец, приказом Министерства 
радиопромышленности № 292 от  15  декабря 
1954 г. Вячеслав Павлович был утвержден 
аспирантом первого года обучения без отрыва 
от  производства. Его научным руководителем 
стал Всеволод Сергеевич Троицкий, в  то  время 
к. ф. -м. н., а  позже  — член-корреспондент АН 
СССР, заместитель директора НИРФИ. Защита 
диссертационной работы была назначена 
на  1957 г., однако, годом раньше на  плечи 
В. П. Курячьева легла новая и  очень сложная 
работа.

Дело в  том, что в  целях продолжения 
работ по  внедрению в  серийное производство 
и  модификации прибора «Север» Постановле-
нием Совета Министров СССР от  2  июля 1956 г. 
и  приказом Министра радиотехнической 
промышленности СССР от 5 июля 1956 г. на базе 
отдела № 20 НИИ-11 было создано Специальное 
конструкторское бюро № 326 в  составе завода 
№ 326 им. М. В. Фрунзе.

В. П. Курячьев занял должность главного 
инженера СКБ и  главного конструктора 
большей части разработок СКБ. На  должность 
директора СКБ был переведен директор завода 
им.  М. В. Фрунзе Л. А. Гусев. Структурно СКБ-326 
состояло из двух отделов — № 4, занимавшегося 
разработкой радиоизмерительной аппаратуры, 
и  № 20, занимавшегося разработкой приборов 
в  интересах МСМ. Конструкторский коллектив 
СКБ под руководством Курячьева разрабатывал 
датчики для большинства типов носителей 
спецзарядов и  контрольно-проверочной 
аппаратуры. Авторству Вячеслава Павловича 
принадлежит значительная часть частотно-
модулированных приборов по  тематике МСМ, 
два из  которых были приняты в  серийное 
производство (РД-2 «Север», РД «Ласточка»).

Вот как характеризовал стиль работы 
В. П. Курячьева работник СКБ-326 Э. К. Рын-
довский: «Все проходило через него  — от  идеи 
до  воплощения. Он, как правило, участвовал 
в  каждом испытательном полете: летал 
и смотрел, как работают его приборы.

 Прибор ИКД-1

 Генератор стандартных сигналов ГСС-6 несколько 
десятилетий считался основным прибором своей линейки 
и повсеместно применялся в отечественной радиотехнике

 Прибор ИМ-6

 Прибор ВЛУ-2

 Прибор ИЧ-5
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НАУЧНЫЙ НИЖНИЙ. К 800-ЛЕТИЮ НИЖНЕГО НОВГОРОДА

 Вячеслав 
Павлович 
Курячьев.  
Фото с автографом 

У Вячеслава Павловича был очень 
интересный стиль работы. Вся неделя была 
расписана по  дням, и  каждой лаборатории 
он посвящал один день. Проходил каждое 
рабочее место и  интересовался результатами 
работы за  неделю, сам крутил ручки, смотрел 
на  осциллограф, давал указания. После обхода 
рабочих мест встречался с  начальником 
лаборатории, который к  тому времени готовил 
вопросы для решения с  Курячьевым. Тот 
по  каждому вопросу принимал решение, 
подписывал документы. Вячеслав Павлович 
отличался высочайшей технической эрудицией. 
У  него был колоссальный опыт. Второй его 
особенностью была великолепная память. Он 
помнил всех, кто с  ним работал, и  прекрасно 
знал технику».

В 1960 г., став руководителем отдела № 4 
СКБ-326, В. П. Курячьев вернулся к  разработке 
радиоизмерительной аппаратуры, возглавив 
работу сразу над несколькими темами. 
Разработанные приборы были рекомендованы 
для серийного изготовления, а  их создатели, 
в  связи с  важностью выполненных работ, 
были отмечены премиями  — за  каждую работу 
коллектив разработчиков награждался суммой 
в 2500 рублей.

Достижения В. П. Курячьева получили высо- 
 кую оценку на  уровне Министерства промыш-
ленности средств связи. Позже ученый стал 
членом секции радиолокации и радионавигации 
Научно-технического совета этого министер-
ства. Вячеслав Павлович активно участвовал 
и  в  работе Горьковского областного НТО 
им. А. С. Попова — был председателем правления 
в  1953–1956 гг. и  1958–1962 гг., заместителем 
председателя правления в 1955–1958 гг.

В начале августа 1963 г. Вячеслав Павлович 
трагически погиб. Предприятие лишилось 
превосходного работника и  талантливого 
ученого, друзья — доброго и надежного товарища.

В истории российской радиотехники 
В. П. Курячьев остался как создатель 
направления в  горьковской школе 
радиоизмерительных приборов, автор целого 
ряда радиоизмерительных приборов и приборов 
специального назначения.

По‑прежнему рядом
Коллеги, друзья и  ученики В. П. Курячьева 
бережно хранят память о  нем. К  110-летию 
Вячеслава Павловича в НИИИС была развернута 
временная экспозиция, посвященная его жизни 
и  работе. Так, на  выставке были представлены 
уникальные материалы из фондов музея истории 
НИИИС: письмо-рекомендация заведующего 
радиоузлом Арзамаса, направляющее Вяче-
слава Курячьева на  работу в  ЦВИРЛ в  1932 г., 
благодарственное письмо родителям студента 
Курячьева от  директора Ленинградского 
электротехнического института им.  Ульянова-
Ленина, подборка свидетельств и  описаний 
радиотехнических приборов его авторства.

К периоду работы В. П. Курячьева по  тема-
тике КБ-11 (ныне ФУП «РФЯЦ  —  ВНИИЭФ») 
относятся рукописи М. А. Олигера о  составе 
сотрудников отдела № 20, копии стенгазеты 
завода им.  М. В. Фрунзе о  награждении раз-
работчиков РД «Север» Сталинской премией 
и  государственными наградами и  многое 

другое. Имя В. П. Курячьева встречается также 
на  страницах исторических документов ФГУП 
«РФЯЦ — ВНИИЭФ». В числе экспонатов — книга 
воспоминаний первого главного конструктора 
НИИИС Н. З. Тремасова, во  время работы 
в  КБ-11 бывшего куратором разработок всех 
радиодатчиков по  тематике МСМ. Многие ее 
страницы посвящены В. П. Курячьеву, с которым 
Николая Захаровича связывали не  только 
рабочие, но и дружеские отношения.

Кроме того, на выставке были представлены 
документы и  экспонаты, посвященные истории 
и  разработкам СКБ-326. Описание работ СКБ 
сконцентрировано в  трех бюллетенях музея  — 
собственно по  истории СКБ-326, по  истории 
серийных разработок  — РД-2 «Север», РД 
«Ласточка» для ОТР «Луна». В  фондах музея 
сохранились фотографии рабочих поме-
щений СКБ, выполненные по  распоряжению 
Ю. Е. Седакова в 1966 г. (фотоальбом «Так было»), 
планировка корпуса СКБ  — «старой площадки» 
НИИИС на  территории завода им.  М. В. Фрунзе 
от 1972 г. Эти материалы позволяют погрузиться 
в то время, представить себе, в каких условиях 
создавались новейшие приборы для атомной 
отрасли СССР. Приблизиться к  тому периоду 
позволяют и  подлинные реликвии того 
времени — чертежные готовальни, арифмометр, 
технические справочники.

Экспозицию посетили сотни сотрудников 
института, почетными гостями выставки стали 
внучка и  правнучка В. П. Курячьева  — Любовь 
Марасова и  Наталья Курячьева. В  рамках  
визита в  НИИИС они также познакомились 
с  вехами жизни и  творческого пути основателя 
и  первого директора НИИИС Юлия Евгеньевича 
Седакова, совершили экскурсию по  галерее  
славы НИИИС, сфотографировались на  фоне 
Книги Почета НИИИС, в  которую Курячьев 
был занесен первым как основатель одного 
из  тематических направлений института. Гости 
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пообещали поделиться семейными реликвиями, 
среди которых есть документы, ранее неиз-
вестные коллективу предприятия, и  личные 
вещи Вячеслава Павловича.

— О человеческих качествах прадедушки 
можно судить по  рассказам, услышанным 
от родных, — подчеркивает Наталья Курячьева. — 
Он всегда старался помочь людям, и в большей 
степени не  словом, а  делом. Моя двоюродная 
бабушка Ирина Вячеславовна рассказывала, 
как однажды ее отец Вячеслав Павлович 
помог мальчику-инвалиду. История произошла 
в 1959 году, когда семья летела на отдых в Ялту: 
сначала нужно было долететь до  Симферополя, 
а оттуда на вертолете до Ялты. На борту самолета 
находился мальчик с  костылями. Из  разговора 
выяснилось, что этот подросток из  бедной 
семьи направлялся в  Крым на  бесплатное 
лечение. Тогда Вячеслав Павлович дал мальчику 
немалую сумму  — и  на  повседневные нужды, 
и на последующее лечение. Оказалось, что таких 
больших денег тот никогда не видел.

Вячеслав Павлович был заботливым отцом. 
Каждый день он вставал в  четыре часа утра и, 
пока домочадцы еще спали, готовил мясной 
бульон, из которого потом его супруга варила суп. 
Не  забывал он и  про любимую кошку Мурку  — 
каждое утро ее ждала свежая пшенная каша 

с камбалой. В целом же хозяйство вела Любовь 
Ивановна, хотя были дела, которыми занимался 
только Вячеслав Павлович: закупка на  зиму 
дров, заготовка продуктов, промазка стекол.

Несмотря на то, что Вячеслав Павлович был 
известным ученым, он оставался довольно 
простым человеком: к  примеру, не  стыдился 
ходить по  улице в  садовой одежде и  нести 
на плечах мешки с удобрениями.

Другими важнейшими чертами харак - 
тера Вячеслава Павловича были дисципли-
нированность и  порядочность: он всегда 
приходил вовремя, никогда не нарушал порядок 
и не злоупотреблял служебным положением.

Когда Вячеслава Павловича не  стало, семья 
пережила огромное потрясение: она потеряла 
любимого мужа, отца и  деда. О  похоронах 
Вячеслава Павловича первый главный 
конструктор НИИИС Н. З. Тремасов писал 
так: «…Михаил Михайлович Гусев со  своим 
экипажем «Дугласа» (Ли-2), на  котором много-
много, наверное, сотни часов в  воздухе провел 
Курячьев, испытывая приборы, пролетел над 
ним, печально покачивая крыльями, отдавая 
дань настоящему русскому конструктору, 
которого друзья опускали в  могилу». Вячеслав 
Павлович похоронен на  кладбище в  Марьиной 
Роще. В  последний путь его провожали залпы 
выстрелов (почетного караула)».

Я родилась через 27 лет после смерти 
Вячеслава Павловича, но  мне кажется, что он 
где-то рядом. Я учусь у него целеустремленности, 
трудолюбию, умению максимально реализо-
вать свои способности. Кроме того, прадед  
является для меня образцом человеческой 
порядочности и доброго отношения к людям.

Члены нашей семьи прекрасно знают свою 
родословную. Хранительницей семейного 
архива является моя двоюродная бабушка 
Ирина Вячеславовна. А  моя мама Любовь 
Владимировна настолько увлеклась изучением 
нашей родословной, что на  стене большой 
комнаты изобразила часть семейного древа: 
лучшие фотографии оформила в красивые рамки 
и расположила их в хронологическом порядке. 
По материалам музея истории НИИИС. Редакция 
выражает благодарность сотрудникам пресс-
службы НИИИС А.С. Гагиеву и С.М. Дудкину за 
помощь в подготовке статьи к публикации. 
Фото Александра Паузина и из архива семьи 
Курячьевых 

 Семья Курячьевых прекрасно знает свою родословную. Любовь Ивановна 
и Вячеслав Павлович Курячьевы с детьми — Олегом, Владимиром и Ириной. 
Июнь 1950 г.
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